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+12 +4 В первой половине апреля погода в столице не будет 
радовать неожиданным теплом. Температура воздуха 
с 5 по 10 апреля будет даже ниже климатической нормы.
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Н а площадке 
Циф рового де-
лового про-
странства со-
брались экспер-

ты в сфере экономики, социо-
логии, бизнеса и технологий. 
Многие из них уверены, что 
развитие страны в разных сфе-
рах напрямую зависит от на-
следия, традиций и культуры. 
По этой причине в программу 
вошли не только пленарные 
дискуссии, но и концертная 
программа. Для гостей высту-
пила композитор и пианистка 
Настасья Хрущева. 
— Музыка — важная часть лю-
бой культуры. В России есть 
множество ярких представи-
телей, на творчестве которых 
воспитывались граждане на-
шей страны. По содержанию 
некоторых песен даже можно 
определить настроение обще-
ства в то или иное время, — го-
ворит Настасья Хрущева.
Так, на первой пленарной дис-
куссии «Новая индустриали-
зация и умножение народа» 
к гостям со сцены обратился 
председатель МЭФ, президент 
Ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабкин. Он зая-
вил, что успех будет не за той 
страной, которая гонится за 
прибылью. 
— На самом деле победит 
в экономическом соревнова-
нии не то государство, не то 
сообщество, у которого ока-
жется больше денег, а то, ко-
торое привлечет на свою сто-
рону больше людей, — гово-
рит Константин Бабкин. — 
Победит то общество, которое 

создаст возможность для лю-
дей проявлять свои таланты. 
Философ, политолог и социо-
лог Александр Дугин подчер-
кнул, что сегодня Россия при-
нимает ряд мер для 
замены ушедшей 
с рынка иностран-
ной продукции 
оте чественной. 
— Нам нужна суве-
ренная промыш-
ленность, совре-
менное развитие 
как цивилизации, 
которая будет 
иметь все необхо-
димое для даль-
нейшего автоном-
ного существования, — отме-
чает Дугин. — Пусть это будет 
минимум, но у нас должен 
быть свой сектор высоких тех-
нологий, своя промышлен-
ность, достаток в продоволь-
ственной сфере.

В связи с постоянной необхо-
димостью экономического 
развития Москва привлекает 
инвестиции со стороны бизне-
са и правительства. Эти деньги 

направляются в том числе и на 
поддержку малых, средних 
и крупных предприятий, стро-
ительство инфраструктурных 
объектов. Так, например, по 
словам мэра столицы Сергея 
Собянина, в 2024 году объем 

инвестиций в экономику Мо-
сквы был рекордным — свыше 
восьми триллионов рублей.
Эти деньги используются при 
реализации льготных мер 
поддержки бизнеса. В их чис-
ло включены инвестицион-
ное кредитование и аренда 
помещения по минимальной 
стоимости. 
Кроме того, представители 
московской промышленно-
сти, производящие микро-
электронику, фармацевтику, 
беспилотные авиационные 
системы и другие предметы 
техники, могут подать заявку 
на предоставление налоговых 
льгот. Однако сэкономленные 
средства они обязаны инве-
стировать в увеличение объе-
мов выпуска, исследования 
и разработку инновационной 
продукции. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в столице 
начался Москов-
ский экономиче-
ский форум. 
В этом году экс-
перты подняли 
вопросы демогра-
фии как основы 
индустриализа-
ции и финансо-
вой политики 
страны.

Ответ санкциям

Стремимся к автономности
Эксперты уверены: отечественная промышленность не должна 
зависеть от иностранных производителей

Город привлекает 
инвестиции 
со стороны 
бизнеса
и правительства

1 апреля. Композитор и пианистка Настасья Хрущева готовится к выступлению перед участниками Московского экономического форума. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Заводы ждут 
молодежь

Сегодня мы опять говорим про след-
ствие того, что мы в свое время, на 
взгляд многих людей, в профессио-
нальном сообществе сделали непра-
вильно. Мы пошли по пути копирова-
ния западных программ оценки каче-
ства образования. На мой взгляд, Еди-
ный государственный экзамен (ЕГЭ) 
просто не успевает за требованиями 
вузов. У университетов совершенно 
другие запросы к своему абитуриенту, 

отличные от тех знаний, которые выявляются в рамках 
ЕГЭ. Из-за этого мы чувствуем пропасть между програм-
мами средней школы и высшими 
учебными заведениями. Более 
того, она есть и между програм-
мами школ и средних специаль-
ных образовательных организа-
ций (СПО). Так что принятое 
смягчение для поступления 
в техникумы и в колледжи — пер-
вый шаг к тому, чтобы увеличить 
количество детей, желающих по-
ступить на программы СПО. 
Надо отметить, что сегодня из-
менения по сдаче ОГЭ касаются 
пока только трех регионов: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Ли-
пецкой области. Предложенная 
система дает возможность неза-
висимо от результатов экзамена, 
а основываясь на аттестате, при-
нимать выпускников девятых классов в техникумы и кол-
леджи. Это дополнительный шаг к увеличению количе-
ства детей, поступающих на программы СПО для получе-
ния рабочей профессии. И, на мой взгляд, это первый шаг 
к решению проблемы, которая многих из нас волнует: 
молодежь не идет на заводы и фабрики.
Я хотел бы привести цифры: РАН еще в 2023 году прово-
дила анализ, который показал, что нам не хватает 
от 4,5 до 5 миллионов сотрудников рабочих профессий 
в стране. А к 2030 году нехватка будет составлять чуть ли 
не 70 миллионов человек. Эти данные соответствуют тем 
цифрам, которые мы видим по Росстату: даже у самых 
перспективных и популярных заводов и фабрик есть се-
рьезный кадровый дефицит. Я могу предположить, поче-
му люди не идут на эти специальности. Большинство 
предпочитает работать с информационными технологи-
ями. Это, конечно, хорошо, но жизнь общества все-таки 
связана и с сельским хозяйством, и с производством.
Молодежь стремится к тому, чтобы быть самостоятельны-
ми. Они хотят как можно раньше иметь собственный до-
ход. Выпускники школ видят, что курьером они могут за-
работать больше, чем трудясь на заводе. То есть уровень 
зарплаты им важен, поэтому он не должен проседать на 
предприятиях. 

Вчера президент России Владимир Путин подпи-
сал закон о проведении эксперимента по сдаче 
ОГЭ только по двум предметам в трех регионах. 
Чем полезно такое нововведение, рассказал ом-
будсмен в сфере образования Амет Володарский.

АМЕТ 
ВОЛОДАРСКИЙ
ОМБУДСМЕН В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
В РОССИИ

участников всероссийского открытого конкурса по фор-
мированию кадрового резерва в театрах Москвы «Та-
ланты» будут проходить стажировки в 20 театрах сто-
лицы и повышать квалификацию на базе ГИТИСа.

ЦИФРА ДНЯ
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Конкурс инноваторов вызывает 
большой интерес
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о высокой предпринима-
тельской активности в отно-
шении конкурса «Новатор 
Москвы». 

За семь недель на конкурс по-
дали заявки свыше двух тысяч 
человек. Это вдвое больше, 
чем в прошлом году. 
— Принять участие и предло-
жить свои новаторские идеи 
могут ученые, технологиче-
ские предприниматели, изо-
бретатели и инноваторы 
в возрасте от 14 лет — как лич-
но, так и в команде до пяти че-
ловек, — рассказал в социаль-
ных сетях Сергей Собянин.
Заявки принимаются по трем 
номинациям: «Проект буду-
щего», «Меняющие реаль-
ность» и «Лидеры иннова-
ций». Для выхода в финал 
участникам нужно доказать 

наукоемкий, новаторский 
и экономический потенциал 
своих разработок.
Среди проектов этого года 
немало перспективных. На-
пример, один из них — био-
полимерная имплантируе-
мая мембрана для эндопроте-
зов. Ее структура напоминает 
живые ткани, что снижает 
риск осложнений и значи-
тельно ускоряет восстановле-

ние после операций. Другая 
столичная разработка — мо-
бильное устройство для бы-
строй оценки химического 
состава почвы и воды. Оно 
также контролирует подачу 
влаги и удобрений, обеспечи-
вая эффективное управление 
агротехническими процес-
сами.
36 победителей и финалистов 
получат премии от 100 тысяч 
до 1,5 миллиона рублей. Кро-
ме того, им помогут в коммер-
циализации разработок и соз-
дании собственного техноло-
гического бизнеса.
Заявку на конкурс «Новатор 
Москвы» можно подать до 
5 мая на сайте Московского 
инновационного кластера.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ТОЧКА РОСТА

Проект студентки поможет 
экономить энергию
Разработка уже получила признание 
профессионального сообщества ➔ СТР. 3

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Начался набор будущих 
первоклассников
Заявку можно подать не выходя из дома в любое 
удобное время ➔ СТР. 6

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Как устанавливают подлинность 
исторических находок
Популяризатор науки Александр Соколов 
рассказал  об археологических подделках ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

84,87 11,60КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

У нас есть положительные 
стороны экономического 
развития. По оценке Банка 
России, инфляция в февра-
ле оказалась на уровне 
7,6 процента после январ-
ских 10,6. За два года рост 
экономики в РФ достиг 
8 процентов, в США — 5,6, 
в Евросоюзе — 1, в Герма-
нии — 0. В 2024 году увели-
чение промышленности 
в России составило 4,4 про-
цента. А с 1 апреля у нас 
увеличились социальные 
пенсии, выплаты проин-
дексировали на 14,75 про-
цента.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

На сегодняшний день од-
ним из главных показате-
лей развития российской 
экономики можно назвать 
рост внутреннего валового 
продукта, который длится 
уже последние три года. 
На такие показатели, без-
условно, повлияло и увели-
чение гособоронзаказа. 
Мы также наблюдаем, что 
на данный момент валют-
ный курс более-менее ста-
билизировался. Это, в свою 
очередь, позволяет мало-
му, среднему и крупному 
бизнесу грамотнее и четче 
планировать экономиче-
ское развитие своих ком-
паний.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

M
OS

.R
U

Размер: 200х90х260 мм. 
Вес: 1,2 кг. Закрывается 
на молнию. При откры-
вании раскладывается 
на 3 отделения

Один отсек съемный (с зеркальцем 
и внутренним кармашком на молнии)

Швейный набор

Бритвенный станок и картридж 
с тремя сменными лезвиями

Стакан складной, силиконовый 
с крышкой

Зубная щетка 
в футляре Набор пластырей

Полотенце

Щипчики 
для ногтей

Расческа

Перед отправкой к местам про-
хождения службы призывникам 
выдают армейский несессер. 
В нем собраны необходимые 
принадлежности

Армейский несессер

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

ГИГИЕНИЧЕСКИЕ ПРИНАДЛЕЖНОСТИ
■ Гели для бритья и после бритья
■ Гели для рук и ног
■ Крем для рук
■ Шампунь-гель для душа 

для мужчин (2 в 1)
■ Бальзам гигиенический для губ 
■ Туалетная вода
■ Дезодорант 
■ Гель для стирки

По данным из открытых источников
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Сергей Собянин: Каждый рубль инвестиций работает на развитие столицы

Совместная тренировка укрепит семейные отношения

Туристам обеспечены условия для комфортного отдыха

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин на своем персональ-
ном сайте рассказал о росте 
инвестиций в экономику сто-
лицы. 

Масштабные инвестиции 
играют большую роль в эко-
номике Москвы. В прошлом 
году их объем превысил 
8 триллионов рублей. 
— На столицу пришлось свы-
ше 20 процентов общего объ-
ема российских инвести-
ций.  Из этой колоссальной 
суммы 0,8 триллиона инве-
стировало правительство 
Москвы, — привел данные 
Сергей Собянин. — Средства 
были направлены в прошлом 

году на строительство жилья, 
метро, школ, больниц, спор-
тивных комплексов и других 
объектов, которые будут слу-
жить многим поколениям 
москвичей.
Около 400 миллиардов ру-
блей вложило российское 
правительство. Оно несет 
ответственность за работу 
многочисленных федераль-
ных объектов, расположен-
ных в столице: научных цен-
тров, вузов, клиник и многих 
других организаций.
Но основной объем инвести-
ций привлек в экономику биз-
нес. Множество крупных, 
средних и малых предприя-
тий продолжают таким обра-
зом реализацию своих планов 
развития.
Сергей Собянин обозначил 
главные направления капи-
таловложений. Так, больше 

35 процентов, или свыше 
2,8 триллиона рублей, напра-
вили предприниматели на 
приобретение различного 
оборудования. 
— Это станки, приборы, ком-
пьютерные системы и множе-
ство других систем, которые 
определяют технологический 
уровень современной эконо-
мики, — пояснил мэр. 
20 процентов, или свыше 
1,5 триллиона рублей, состави-
ли вложения в объекты интел-
лектуальной собственности. 
— В большинстве своем это 
программное обеспечение, 
без которого сегодня не будет 
работать ни одна серьезная 
система, — уточнил Сергей 
Собянин. 
Свыше четверти общего объ-
ема инвестиций, или более 
2 триллионов рублей, — это 
строительство и реконструк-

ция нежилых зданий и соору-
жений. Около 17 процентов, 
или 1,4 триллиона рублей, бы-
ло направлено на строитель-
ство жилой недвижимости.
— Масштабные инвестиции 
являются основным драйве-
ром развития Москвы. Это 
гарантия устойчивого функ-
ционирования экономики, 
создания новых рабочих мест 
и роста уровня жизни, — от-
метил Сергей Собянин. — 
Каждый рубль, вложенный 
в новое оборудование, ком-
пьютерные программы, стро-
ительство метро или жилья 
в конечном счете работает 
на  будущее нашего города. 
Правительство Москвы бу-
дет и дальше создавать благо-
приятные условия для инве-
стиций.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в Москве созданы 
все условия, чтобы начинать 
любой день бодро и здорово. 
Тренер по спортивной гимна-
стике, кандидат в мастера 
спорта Алексей Вышлов дал 
свои рекомендации на этот 
счет и рассказал, с чего стоит 
начать первые занятия.

По словам тренера, для нача-
ла стоит определить, в какое 
время вы будете заниматься. 
Одним удобно проводить тре-
нировки с утра, другие могут 
выкроить время в обед, 
а кому-то комфортнее присту-
пать к упражнениям вечером.
— Главное — не бояться начи-
нать, — говорит Алексей Вы-
шлов. — Начинать лучше 
с маленьких нагрузок, чтобы 
не переусердствовать и не 
сдаться быстро.
Среди универсальных дисци-
плин спортсмен назвал плава-
ние, гимнастику, растяжку 

и бег. Для любого из этих ви-
дов занятий в столице есть вся 
необходимая инфраструкту-
ра: беговые дорожки проло-
жены вдоль набережных 
и в парках, открываются кры-
тые и открытые бассейны как 
в составе физкультурно-оздо-
ровительных комплексов, так 

и в крупных спортцентрах. 
А для гимнастики и растяжки 
место можно выбрать и на 
улице, и дома, и в ближайшем 
спортивном зале. 
— Занятия стоит проводить 
регулярно: как минимум два-
три раза в неделю, чтобы фи-
зическая активность вошла 

в привычку, а организм стал 
лучше переносить нагруз-
ки, — продолжает Алексей 
Вышлов. 
Кроме того, тренер рекомен-
дует больше времени прово-
дить на улице.
— Прогулки на свежем возду-
хе помогают укрепить здоро-
вье, — добавляет он, советуя 
почаще выходить на прогулку 
и взрослым, и детям. 
Среди совместных семейных 
активностей Алексей Вы-
шлов называет зарядку на 
детских и спортивных пло-
щадках и подготовку к сдаче 
нормативов ГТО, если дома 
живут школьники.
— В таких мероприятиях мо-
гут участвовать и взрослые. 
А дети, увидев, как мама и па-
па готовятся к сдаче нормати-
вов, тоже захотят больше 
и усерднее заниматься. Хоро-
ший пример заразителен, — 
уверенно заявляет спортсмен. 
Тренироваться совместно 
можно на ближайшей спорт-
площадке.
— Они есть практически 
в каждом дворе, и  с каждым 

годом становятся все лучше 
и интереснее в плане напол-
нения тренажерами, — про-
должает Алексей Вышлов, от-
мечая высокую доступность 
спортивной инфраструктуры 
в столице.
Также дети и родители могут 
вместе осваивать новые виды 
спорта. Совместными усили-
ями получается быстрее обу-
чаться новому занятию, а ре-
бенок чувствует себя более 
уверенным вместе с родите-
лями. А еще можно объеди-
нить серьезное занятие 
с игрой. Например, утрен-
нюю пробежку или физзаряд-
ку превратить в семейное со-
ревнование с призами или 
медальками.
— Правильно подобранный 
вид спорта и верно состав-
ленный график занятий мо-
гут принести огромную поль-
зу для всей семьи, мотивиро-
вать каждого на физическую 
активность и здоровый образ 
жизни, — резюмирует Алек-
сей Вышлов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В прошлом году столицу по-
сетили рекордные 26 милли-
онов туристов из разных ре-
гионов России и других 
стран. «ВМ» узнала, как Мо-
сква повышает уровень тури-
стического сервиса и расши-
ряет возможности для путе-
шествий по городу и отдыха 
иностранных гостей.

Москва придерживается вы-
соких стандартов гостепри-
имства. Большое внимание 
уделяется тому, чтобы тури-
стам хотелось приезжать в го-
род и чтобы они чувствовали 
себя комфортно как в рамках 
делового визита, так и во вре-
мя семейной поездки для от-
дыха. Несмотря на санкции, 
Москва остается популярным 
туристическим направлени-
ем у жителей разных стран, 
турпоток постоянно растет — 
за прошлый год он увеличился 
на 3 процента и превысил по-
казатели рекордного в этом 
смысле 2019 года. Чтобы этот 
тренд развивался и дальше, 
в городе создаются все усло-
вия для комфортного отдыха. 
Так, например, власти столи-
цы разрабатывают и помога-
ют предприятиям сферы го-
степриимства принимать уча-
стие в проектах, направлен-
ных на улучшение качества 
сервиса. Начиная с прошлого 
года 18 отелей города стали 
внедрять бережливые техно-
логии для повышения эффек-
тивности своей деятельности. 
Например, проводилось кор-
поративное обучение, в рам-
ках которого сотрудникам 
оте лей объяснили, как опти-
мально распределять нагруз-
ку и регулировать регламент 
уборки номеров так, чтобы 
количество номеров, приве-
денных в порядок, увеличива-
лось, но качество работы не 
страдало, а сотрудникам не 
приходилось перерабатывать.
— Мы уделили внимание 
и обновлению номерного 
фонда, — рассказывает 
управляющая одной из мо-
сковских гостиниц Юлия Со-

колова. — Нам важно модер-
низировать инфраструктуру, 
так как гости смотрят на анту-
раж в первую очередь. Также 
в нашем отеле недавно от-
крылся спа-комплекс, чтобы 
предоставить гостям полный 
спектр услуг.
Город активно поддерживает 
и столичных рестораторов, 
которые тоже совершенству-
ют свой сервис с учетом ино-
странных гостей — во многих 
ресторанах есть персонал, 
владеющий как минимум ан-
глийским языком, а в меню 
представлены как традицион-
ные, так и национальные блю-
да разных стран и регионов.
— Изначально мы позициони-
ровали себя как ресторан рус-
ской кухни, но у нас много 
иностранных гостей. Ведь мы 
находимся на Новом Арбате, 
а это одна из самых популяр-
ных улиц у туристов, — пояс-
няет управляющая рестора-
ном Анастасия Бойко. — Поэ-
тому у нас бывают недели раз-
ных кухонь — Индии, Китая, 
Бразилии, в рамках которых 
гости могут попробовать тра-
диционные блюда этих стран.
Способствует привлечению 
туристов в Москву и открытие 
новых спортивно-досуговых 
объектов. Летом, например, 
у гостей города большой попу-
лярностью пользуются бас-
сейны и аквакомплексы, где 
можно искупаться и пройти 
оздоровительные процедуры.
— Большим спросом пользу-
ются пакетные экскурсии по 
аквакомплексам города или, 
например, лыжным трассам 
в Строгине. Мы предоставля-
ем экскурсии, билеты, — рас-
сказала владелица туристиче-
ской фирмы Елена Бодаева.
Еще одно важное достижение 
города в туристической от-
расли — создание цифрового 
сервиса Russpass, с помощью 
которого путешественники 
могут узнать о мероприяти-
ях, которые проходят в Мо-
скве, составить туристиче-
ский маршрут по достопри-
мечательностям, найти кафе 
или ресторан. В прошлом го-
ду этим сервисом воспользо-
вались 25,7 миллиона раз.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 января. Мэр Москвы Сергей Собянин открыл новый корпус кадетской школы № 1784 на севере 
Москвы. Город направляет инвестиции на строительство школ и других социальных объектов

Бизнес-завтрак
Организационная 
структура: как построить 
систему, которая 
работает быстрее, 
умнее и эффективнее

 Шаболовская
Ул. Шаболовка, 26
НИУ ВШЭ
2 апреля, 09:00, бесплатно
Эксперты обсудят решения 
и найдут ответы на вопросы, 
которые сейчас беспокоят биз-
нес-сферу. Например, реально 
ли сформировать организаци-
онную структуру, нацеленную 
на решение бизнес-задач 
компании? Кто в компании 
может отвечать за нее, роли 
сотрудников в ней и распреде-
лять зоны их ответственности? 
Создана в теории идеальная 
структура, но и при этом ничего 
не работает: в чем проблема? 
Можно ли решать задачи 
без структуры?
Кроме того, эксперты расскажут 
о работе такой системы на при-
мерах из реальной бизнес-
практики.

Форум
«Инвестиции.
Технологии.Бизнес»

 Технопарк
Пр-т Андропова, 18, корп. 6
Площадка банка
2 апреля, 18:00, бесплатно
Форум — это уникальная воз-
можность узнать о современных 
финансовых инструментах, 
стратегиях инвестирования, 
международном сотрудничестве 
и применении искусственного 
интеллекта в бизнесе.

Бизнес-ужин
Закрытая бизнес-
встреча в формате 
нетворкинга

 Динамо
Ленинградский пр-т, 36, стр. 33
Hyatt Regency Moscow
2 апреля, 19:00, бесплатно
Встреча организована для 
предпринимателей, инвесто-
ров, бизнесменов и меценатов. 
На мероприятии они смогут 
завести новые знакомства и об-
судить волнующие их вопросы.

БИЗНЕС-АФИША

1 апреля. Тренер Алексей Вышлов уверен: тренироваться 
можно не только в спортзале. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Поддержка должна 
быть эффективной

Город активно поддерживает иннова-
ционные разработки в самых разных 
сферах, для этого сейчас существует 
много различных инструментов. Пра-
вительство Москвы выделяет гранты, 
помогает находить потенциальных за-
казчиков, оказывает консультацион-
ную поддержку. У нас очень современ-
ные цифровые сервисы, которые по-
зволяют предпринимателю узнать 
и получить все необходимые меры 

поддержки за очень короткий период. Более того, в горо-
де работает немало организаций, которые предоставля-
ют такую помощь: Московский инновационный кластер, 
Агентство инноваций города Москвы, ГБУ «Малый биз-
нес Москвы», Московский экспортный центр и другие.
Важная тенденция: несмотря на санкции, иностранные по-
купатели с большим интересом относятся к нашим разра-
боткам и приобретают продукцию, произведенную пред-
приятиями, которые базируются 
в Москве. Среди такого оборудо-
вания прежде всего хочу выде-
лить решения для сельскохозяй-
ственной отрасли. Например, 
аппарат для автоматизирован-
ной вакцинации птиц, который 
позволяет предпринимателям 
сократить расходы и повысить 
эффективность предприятия. 
Это как раз подразумевает кон-
цепцию бережливых процессов 
и помогает экономить не только 
финансовые, но и человеческие 
ресурсы. Благодаря таким разра-
боткам мы приближаемся к соз-
данию технологического сувере-
нитета нашей страны, а пред-
приниматели, которые трудятся 
на благо Москвы и всей России, 
понимают, что могут рассчиты-
вать на то, что город поддержит 
их инициативу и поможет напра-
вить ее в правильное русло.
Не менее важную роль в поддержке бизнеса играют 
и профильные мероприятия, которые организуются по 
инициативе и при поддержке столичных властей. На них 
предприниматели могут услышать много полезной ин-
формации из первых уст, пообщаться с коллегами и най-
ти потенциальных партнеров. У нас таких отраслевых 
конференций, семинаров, выставок, форумов разного 
масштаба достаточно много, и мы продолжаем разви-
вать это направление, чтобы нужная информация была 
везде и в необходимом количестве. Данный вид поддерж-
ки предпринимателей пользуется большим спросом. 
Ведь все подобные меры формируются исходя из тенден-
ций, запросов столичного бизнеса. Мы обсуждаем их ак-
туальность, вместе с коллегами придумываем новые 
идеи именно в рамках таких мероприятий. Каждая от-
расль получает необходимое внимание с разных сто-
рон — городского правительства, экспертного сообще-
ства, потому что вносит свой вклад в формирование го-
родской экономики.

АЛЕКСАНДР 
ЯКОВЛЕВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕ
НИЯ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ 
ИНВЕСТИЦИЙ ГБУ 
КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ 
ЗЕЛЕНОГРАДА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Свыше 76 процентов не-
движимости, возведен-
ной в столице в 2024 году, 
приходится на долю част-
ных инвесторов. Всего де-
велоперы получили раз-
решения на ввод в экс-
плуатацию 637 объектов 
площадью 10,8 миллиона 
квадратных метров. 
На частные средства было 
возведено около 5,1 мил-
лиона квадратных метров 
жилья. Кроме того, за счет 
инвесторов построили 
и сдали в эксплуатацию 
около 60 социальных 
объектов общей площа-
дью более 472 тысяч ква-
дратных метров. 

КСТАТИ

Досье
Алексей Дмитриевич 
Вышлов родился 20 но-
ября 2001 года в  городе 
Туле. С шести лет стал 
заниматься спортивной 
гимнастикой. В родном 
городе окончил спор-
тивную и общеобразо-
вательную школу. Кан-
дидат в мастера спорта, 
выпускник Российского 
государственного уни-
верситета физической 
культуры, спорта, моло-
дежи и туризма. Вуз 
окончил в 2023 году. 
Еще во время учебы на-
чал работать в спортив-
ном центре, а затем тру-
доустроился в спорт-
школу. Сейчас работает 
тренером в Европейском 
гимнастическом центре. 
Ведет занятия у взрос-
лых и детей — как груп-
повые, так и индивиду-
альные. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какую роль играют 
инвестиции в экономике города, как развивается в столице сфера гостеприимства, какие услуги, находящиеся в компетенции Департамента городского имущества, 
можно получить в электронном виде, в чем польза разработки студентки Московского Политеха и многое другое. 

Бодрое утро

Город в деталях

День мэра

Сфера гостеприимства

По данным mos.ru

Всего в городе 2000 гостиниц 
и хостелов. В этом году открыва-
ется 6 новых гостиниц по совре-
менным стандартам 

Наличие инфра-
структуры для от-
дыха и здоровья

Наличие цифровых сервисов 
для путешественников Russpass

Открытие новых ресторанов с блю-
дами разных кухонь мира

Открытие объектов сезонных ви-
дов спорта — бассейны, лыжные 
трассы и тому подобное

Установка городских указателей 
на разных языках

Проведение городских и между-
народных фестивалей 

Основной поток туристов
приезжает из Китая, 
Индии и стран СНГ 

Приветливый 
персонал 

Современный 
и комфортный 
номерной фонд

Регламент 
уборки 
в номерах

Планы 
на 2030 год: 
принять 
52 миллиона 
гостей 

За последний год 
заполняемость 
гостиниц выросла 
на 36,7%

ОСНОВНЫЕ ФАКТОРЫ ГОСТЕПРИИМСТВА

РАЗВИТИЕ МОСКОВСКОЙ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



Деловая средаВечерняя Москва 2 апреля 2025 года № 60 (29987) vm.ru 3 

Цифровой сервис поможет решить вопросы с недвижимостью

Столичные власти расшири-
ли функционал сервиса «На-
вигатор Единого земельного 
и жилищного сервиса». С его 
помощью физические лица 
и предприниматели могут 
быстро найти нужные услуги. 
«ВМ» рассказывает, как 
пользоваться навигатором. 

Нововведение значительно 
упрощает доступ к услугам 
как в земельной, так и в жи-
лищной сферах. Теперь сер-
вис предлагает широкий 
спектр онлайн-услуг, включая 
приватизацию, социальный 
наем, постановку на учет нуж-
дающихся в жилье, перереги-
страцию документов и выкуп 
помещений. Его интуитивно 
понятный интерфейс основан 
на результатах анализа обра-
щений граждан в Департа-
мент городского имущества.
— Чтобы физическим лицам 
и представителям бизнеса бы-

ло проще сориентироваться 
в многообразии цифровых 
возможностей и найти нуж-
ный электронный продукт, 
в конце 2023 года на mos.ru 
начал работу сервис, который 
объединил более 30 услуг в зе-
мельной сфере. Сейчас его 
функционал расширен: к «На-
вигатору» подключили еще 
16 жилищных услуг. На осно-
вании ответов на вопросы, со-
бранных по принципу жиз-
ненных ситуаций, он напра-
вит на нужную страницу пор-
тала, — рассказал министр 
столичного правительства, 
руководитель Департамента 
городского имущества Мо-
сквы Максим Гаман.
Количество обращений к зе-
мельным и жилищным услу-
гам и сервисам ежегодно пре-
вышает один миллион. Благо-
даря модернизации навигато-
ра повысится удобство его 
использования и сократится 
количество ошибочных за-
просов. 
— В дальнейшем функционал 
сервиса планируется расши-
рить на все цифровые продук-

Студентка Московского По-
литеха Юлия Щетинина по-
могла усовершенствовать 
технологию для экономии 
энергии при производстве 
серной кислоты. Вчера «ВМ» 
познакомилась с молодым 
ученым и узнала подробно-
сти ее разработки. 

Юлия Щетинина — студентка 
пятого курса факультета хи-
мической технологии и био-
технологии Московского По-
литеха. Также она трудится 
на кафедре «Аппаратурное 
оформление и автоматизация 
технологических производств 
имени профессора М. Б. Гене-
ралова».
— В школе мне очень нрави-
лись химия и физика. Выби-
рая вуз и профессию, я хотела 
совместить обе науки. И фа-
культет химической техноло-
гии и биотехнологии Полите-
ха дал такую возможность, — 
рассказала Юлия. 
По ее словам, современное ос-
нащение университета позво-
ляет студентам работать над 
любыми проектами. 
— У нас есть химическая лабо-
ратория, в которой можно 
проводить опыты на различ-
ном оборудовании, — отме-
тила она. 
Одна из последних разрабо-
ток Юлии — новые конструк-
ции насадочных элементов 
для колонного оборудования, 
в котором происходит кон-
центрирование кислоты. Де-
вушка рассказала, что на это 
ее вдохновили слова пре-
зидента России Владимира 
Путина, который в одном из 
своих выступлений дал пору-
чение ускорить развитие ма-
лой и среднетоннажной хи-
мии. Она выступила руково-
дителем научного коллектива 
«Пионеры научного откры-
тия», который и работал над 
проектом.
— Производство серной кис-
лоты является энергоемким 

процессом, требующим под-
держания определенных тем-
пературных режимов и усло-
вий для эффективного проте-
кания химических реакций. 
Мы разработали насадочные 
элементы, которые улучшают 
массо- и теплообменные про-
цессы, что позволяет достичь 
нужных результатов при 

меньших энергозатратах, — 
рассказала Юлия Щетинина. 
Новый вид насадок отлича-
ется от уже существующих 
в первую очередь своей геоме-
трической формой, а также 
материалом, из которого они 
изготовлены, и более рацио-
нальной толщиной стенок. 
Студентка объяснила, что 
вначале была построена ком-
пьютерная модель насадок, 
в специальной программе вы-
полнены расчеты. 
— Следующий этап нашего 
проекта — практическое те-
стирование. Мы планируем 
напечатать образцы на 
3D-принтере, который есть 
в нашем вузе, и апробиро-
вать насадки в колонном 
оборудовании, — пояснила 
Юлия. 
Молодой новатор добавила, 
что внедрение этих техниче-
ских решений особенно акту-
ально для крупных химиче-
ских предприятий, где даже 
небольшое снижение энерго-
потребления в масштабах 
производства дает значитель-
ный экономический эффект. 

Кроме того, повышение энер-
госбережения способствует 
снижению нагрузки на окру-
жающую среду.
— Актуальность нашей разра-
ботки подтверждает и то, что 
серная кислота используется 
в различных областях про-
мышленности, например, 
в пищевой, а также при произ-
водстве бумаги и удобрений, 
кроме этого, она позволяет 
регулировать водородный по-
казатель, — уточнила сту-
дентка.
Научный коллектив под руко-
водством Юлии Щетининой 
уже получил признание про-
фессионального сообще-
ства — команда стала лауреа-
том премии «ПИК» 2025 года 
в номинации «Научный кол-
лектив года». Это подтвержда-
ет высокую практическую 
значимость разработок для 
отечественной химической 
промышленности.
— В дальнейшем я планирую 
продолжить работу в науке, — 
поделилась Юлия. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проект студентки повысит эффективность 
работы химических производств

Сегодня герой нашей 
рубрики — студентка 3-го 
курса Колледжа декоративно-
прикладного искусства имени 
Карла Фаберже Ангелина 
Лаптинова, которая обучается 
по специальности «Художник 
по костюмам». Девушка — 
амбассадор своего колледжа, 
она стала героем выставки 
«Профессионалы вокруг нас», 
которая открылась 1 апреля 
на Чистопрудном бульваре. 
Ангелина с детства погружена 
в творческую атмосферу. 
Мама шила ей платья 
и костюмы для танцев, а она 
наблюдала за ее работой. 
Потом девочку записали 
в кружок кройки и шитья, 
и уже в 8-м классе она 
иногда подрабатывала 
на швейном предприятии. 
Ангелина — глава 
студенческого совета 
колледжа. Она уже создает 
свои коллекции одежды 
и активно продвигает родное 
учебное заведение. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Стартовал месячник по благоустройству. К майским 
праздникам город приведут в порядок. 
Как отметил заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, запланированы работы по озе-
ленению, промывке дорог, инженерных сооружений и фа-
садов домов, уборке общественных пространств. Часть 
работ благодаря теплой погоде специалисты Комплекса 
городского хозяйства выполнили еще в марте. 
■
Открылось онлайн-бронирование мест 
для пикников в парках Москвы. 
Зарезервировать себе беседку для отдыха на природе мо-
сквичи могут с помощью сервиса «Мосбилет». Аренда 
площадок бесплатная. Один забронированный времен-
ной слот равен четырем часам, и продлить его нельзя. От-
дохнуть и пожарить шашлыки в Москве можно на специ-
альных площадках, расположенных в 14 парках: музеях-
заповедниках «Останкино» и «Кусково», в «Сокольниках», 
«Серебряном Бору» и других. 
■
Жители столицы протестируют работу чат-бота 
«Добрыня», отвечающего на вопросы о социальных 
услугах. 
Желающим принять участие в тестировании нужно авто-
ризоваться на сайте проекта «Город заданий» gz.mos.ru 
с помощью учетной записи mos.ru, перейти на сайт Депар-
тамента труда и социальной защиты населения и начать 
диалог с чат-ботом. В задании проекта «Город заданий» 
указаны вопросы, которые нужно задать боту. Затем необ-
ходимо сделать скрин-шот каждого диалога и прикрепить 
изображения к отчетной форме. 

1 апреля. Студентка пятого курса Московского Политеха Юлия Щетинина в лаборатории, 
где в дальнейшем будет тестировать свою разработку. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

31 марта. Главный специалист Объединенной энергетической компании Таисия Монастырная 
приходит на смотровую площадку на Раушской набережной, чтобы полюбоваться панорамой 
парка «Зарядье». Парк был открыт в 2017 году и быстро стал невероятно популярным. Этот 
градостроительный проект, который, к слову, полностью финансировался из московского 
бюджета, получил немало российских и международных наград. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

На месте снесенной в 2006 году гостиницы «Россия» в Зарядье восемь лет был пустырь. 
Огромная территория, расположенная у самых стен Кремля, выглядела как свалка. 
В 2012 году Владимир Путин предложил мэру Москвы Сергею Собянину подумать о создании 
на этом месте паркового пространства. Был объявлен конкурс, в котором победил проект 
по созданию парка с уникальной коллекцией растений и объектами культуры.

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

2025

2013

Будущее сейчас

Точка роста

ты, предоставляемые Депар-
таментом городского имуще-
ства, — уточнили в городской 
мэрии. 
Как отметили в столичном Де-
партаменте информацион-
ных технологий, востребо-
ванность онлайн-услуг растет 
каждый год.

— Электронные услуги позво-
ляют оптимизировать время 
жителей столицы, — отмеча-
ет ИТ-специалист Александр 
Степанов. — На цифровых 
порталах создана удобная си-
стема навигации, можно най-
ти интерактивные инструк-
ции. Они помогают пользова-

телям быстро решать свои не-
отложные дела и оформлять 
необходимые документы он-
лайн. 
Москвичи уже привыкли по-
лучать многие услуги в элек-
тронном виде. Это удобно 
и быстро. Развитие цифровой 
среды — требование времени 

и важный показатель город-
ского комфорта.
Сегодня жителям столицы до-
ступны сотни электронных 
услуг и сервисов. Они могут 
из дома записываться на при-
ем к врачу или онлайн-кон-
сультации в Департамент го-
родского имущества, просма-
тривать оценки ребенка 
в школе, получать доступ 
к своей электронной меди-
цинской карте, записывать 
питомцев к ветеринару, полу-
чать парковочные разреше-
ния, оплачивать коммуналь-
ные услуги и другие начисле-
ния, пополнять баланс карты 
«Тройка» и многое другое.
— Востребованные услуги 
можно получать не только на 
портале mos.ru, но и в город-
ских мобильных приложени-
ях, — напоминает Александр 
Степанов. 
Он добавляет, что даже те во-
просы, которые раньше каза-
лись трудными, теперь реша-
ются просто, а главное — бы-
стро, точно и электронно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Навигатор Единого земельного и жилищного сервиса

По данным mos.ru

КОЛИЧЕСТВО УСЛУГ УДОБНЫЙ ПОИСК НА ГЛАВНОЙ СТРАНИЦЕ
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ОПРОСНИК
На основании от-
ветов на вопросы 
пользователя на-
правят на нужную 
страницу портала

ПОДСКАЗКИ
В опросник до-
бавлены дополни-
тельные подсказ-
ки — они помогут 
пользователям

ИНСТРУКЦИИ
Сервис предложит 
ознакомиться 
с необходимыми 
инструкциями, кото-
рые можно скачать 
на гаджет

Разделов, в ко-
торых собраны 
все услуги

Московский Политех раз-
работал новые биореак-
торы для ускоренного 
культивирования клеток. 
Разработка принадлежит 
Андрею Мошину, старше-
му преподавателю кафе-
дры «Техника низких тем-
ператур имени П. Л. Капи-
цы» факультета химиче-
ской технологии 
и биотехнологии. Резуль-
татом его исследований 
стало создание и патенто-
вание двух новых кон-
струкций биореакторов.

КСТАТИ
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Не дают противнику маневрировать
Российские войска продолжают успешно отбивать контр-
атаки противника на стратегически важных направлени-
ях. Об одной из таких операций рассказал советник главы 
ДНР Игорь Кимаковский.
— В Часовом Яре отбита контратака противника, где про-
тивник потерял, скажем так, до взвода бронетехники. 
Плюс живая сила, которая была рассеяна. Мы со своей 
стороны — на донецком направлении — помогаем на-
шим ребятам, которые воюют на других участках фронта, 
тем, что сдерживаем противника и не даем ему возмож-
ности маневрировать своими резервами, — отметил Ки-
маковский.
■
Пустили в ход трофей
Наши штурмовики уничтожили врага, используя трофей-
ные мины. Об этом сообщил заместитель командира роты 
по военно-политической работе батальона 428-го мото-
стрелкового полка 90-й гвардейской танковой дивизии 
из состава группировки войск «Центр» Артур Галин.
— После того как мы закрепились в опорном пункте, по-
ступил приказ заминировать дорогу, откуда заезжала тех-
ника противника. Дорога была заминирована француз-
скими трофейными минами. И они дали о себе знать: пока-
зали хороший результат. На них был подорван американ-
ский гусеничный бронетранспортер М113, сгоревший 
вместе с десантом врага, — уточнил Артур Галин.
■
Задержали вымогателей
В ДНР задержали двух граждан, которые притворялись 
сотрудниками ФСБ и вымогали у людей денежные сред-
ства под угрозой физического насилия. Об этом рассказа-
ли в региональном управлении ведомства. Злоумышлен-
ники уже дают признательные показания.
■
Уничтожают радикалов
За десять дней штурма населенного пункта Разлив в ДНР 
наши бойцы зачистили около 400 строений, уничтожив 
более 150 вражеских боевиков. Об этом сообщили в Мин-
обороны России. Разлив был освобожден. 
— Мощную огневую поддержку штурмовикам оказывали 
артиллерийские расчеты, а также операторы ударных 
FPV-дронов, которые выбивали противника из лесопоса-
док, блиндажей и других укрепленных позиций, — отме-
тили в военном ведомстве.
■
Ликвидировали боевиков
ВСУ потеряли более 180 военных на курском направлении 
за минувшие сутки, сообщили в Минобороны России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Индия между 
Су-57 и F-35

Давно известно, что выбор постав-
щика современных вооружений 
не столько чисто военно-стратеги-
ческий, сколько геостратегиче-
ский и политический. 
Долгие годы в Дели ориентирова-
лись на советские военные постав-
ки, что было отражением особых 
исторических отношений бывшей 
колонии и страны, решительно ее 

поддержавшей. Но по мере роста потенциала Индии 
как одного из центра силы страна сделала ставку на 
диверсификацию таких приобретений. 
Классическим примером стала покупка французских 
истребителей Rafalе. Однако сейчас, с одной стороны, 
индусы делают ставку на собственную разработку ис-
требителя как минимум пятого поколения. Но с дру-
гой — такая разработка может потребовать куда боль-
шего времени и средств. Между тем в Дели с тревогой 
наблюдают за перевооружением ВВС Китая самолета-
ми J-35, которые получает 
и Пакистан — другой исто-
рический оппонент Индии.
Поэтому Дели сталкивается 
с непростой дилеммой. С од-
ной стороны, традиционная 
многовекторность и сближе-
ние с Соединенными Штата-
ми Америки предопределяют 
усилившийся было интерес 
страны к американскому ис-
требителю, сильной сторо-
ной которого является мало-
заметность. Тем более что 
сделку предложил сам прези-
дент Дональд Трамп во вре-
мя февральского визита за 
океан индийского премьера 
Моди. Понятно, что амери-
канский президент бьет ду-
плетом. И финансовое благо-
получие на годы вперед стре-
мится обеспечить для амери-
канского Военно-промышленного комплекса — сделка 
предварительно оценивается в 200 миллиардов долла-
ров. И старается сделать ставку на будущее ослаб ление 
технологических связей наших стран: Индии с Росси-
ей. Вот только к капризной крылатой штатовской про-
дукции в последнее время было немало претензий. 
Обслуживание, как оказалось, может составить до 
70 процентов общей стоимости. К тому же янки запре-
тят взаимодействие своего F-35 с давно поставленны-
ми индусам системами ПРО С-400.
А потому своевременно на выставке Аеro India — 2025 
мы продемонстрировали свой истребитель Су-57 — 
самолет четвертого поколения ++, который превос-
ходит американский аналог маневренностью. Да он 
и значительно дешевле. Повторимся: недавнее пора-
жение над Украиной F16 стало результатом как раз от-
работанного взаимодействия Су-57 и С-400. К тому же 
есть опыт успешной локализации наших военных тех-
нологий в Индии. Классический пример — разрабаты-
ваемая совместно гиперзвуковая ракета ВraHMos II 
с дальностью поражения в 1,5 тысячи километров. Так 
что нашим индийским партнерам предстоит тщатель-
но взвесить все многочисленные «за» и «против». К то-
му же не стоит сбрасывать со счетов и углубляющееся 
взаимодействие в рамках БРИКС.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вместе 
обустраиваем 
порядок

Европа готова 
к торговой 
войне с США

В Москву прилетел глава 
МИД Китая Ван И и сделал 
ряд важный заявлений.

Встретившись с главой рос-
сийского МИД Сергеем Лав-
ровым, Ван И заявил о ста-
бильном развитии отноше-
ний между Китаем и Росси-
ей благодаря усилиям 
лидеров этих стран.
— Руководители Китая 
и России нацелили двусто-
ронние отношения на про-
движение вперед, оказывая 
влияние на мировой поря-
док в условиях масштабных 
перемен, — заявил Ван И. Он 
также добавил, что Китай 
рассматривает Тайвань как 
неотъемлемую часть своей 
терри тории.
— Как бы ни менялась об-
становка, неостановимой 
остается историческая тен-
денция воссоединения Ки-
тая, — заявил Ван И.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Еврокомиссия подготовила 
план ответных мер на вве-
денные США пошлины. 
Нонадеется на переговоры
с позиции силы, чтобы из-
бежать обострения торго-
вого конфликта.

Об этом заявила глава ЕК 
Урсула фон дер Ляйен.
— Американская админи-
страция уже повысила тари-
фы на импорт стали, алюми-
ния, автомобилей и авто-
запчастей из ЕС на 25 про-
центов. Ожидается, что 
такими же пошлинами об-
ложат и другие товары, — 
посетовала Урсула. —  Мы 
ждем, что с 2 апреля введут 
дополнительные тарифы на 
европейские полупрово-
дники, медицинские препа-
раты и древесину. И подго-
товили ответ.
Напомним, Трамп уже под-
нял пошлины для товаров из 
Китая, Канады и Мексики.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Н а открытии Цен-
тра адресной 
помощи Патри-
аршей гумани-
тарной миссии 

также присутствовал митро-
полит Донецкий и Мариу-
польский РПЦ Владимир. Он 
вместе с исполняющим обя-
занности руководителя Сино-
дального отдела по благотво-
рительности протоиереем 
Михаилом Потокиным и ру-
ководителем Патриаршей гу-
манитарной миссии протоие-
реем Александром Зориным 

совершили молебен в храме 
Святой равноапостольной 
княгини Ольги и освятили по-
мещения центра.
Исполняющий обязанности 
руководителя Синодального 
отдела по благотворительно-
сти протоиерей Михаил Пото-
кин рассказывает, что центр 
был создан два года назад,  
сначала он располагался 
в съемной квартире. Теперь 
же у волонтеров появилось 
свое помещение.
— Мы сразу начали помогать 
адресно, навещать подопеч-
ных, узнавать их нужды. С по-
явлением нового, более про-
сторного помещения возмож-
ностей помогать стало боль-
ше. Люди получают иногда 
какие-то самые простые вещи 
и уходят в слезах, обнимают 
наших добровольцев. Не толь-
ко за полученную гумпомощь, 
но и за то, что их внимательно 
выслушали, проявили сочув-
ствие, — отмечает протоие-
рей Михаил Потокин.
Сотрудники и волонтеры но-
вого центра помощи выдают 
нуждающимся вещи первой 
необходимости, адресно узна-
ют нужды мирных жителей. 
При этом к тем подопечным, 

которые не могут добраться 
до центра сами, волонтеры 
выезжают на дом. Церковные 
добровольцы не только при-
возят им гуманитарную по-
мощь, но и помогают с убор-
кой. Одной из важных состав-
ляющих остается моральная 
поддержка жителей Донецка: 
волонтеры беседуют с одино-
кими пожилыми людьми, ин-

валидами, которые нуждают-
ся в общении. Еще сотрудники 
центра помогают с восстанов-
лением документов, оказыва-
ют психологическую, юриди-
ческую поддержку. 
В Донецке церковь активно 
помогает  мирным жителям 
с декабря 2023 года. Волонте-
ры не раз выезжали к пациен-

там Республиканской клини-
ческой больницы имени М. И. 
Калинина и раздавали нужда-
ющимся вещи. 
Обычно волонтеры со всей 
страны приезжают сменами 
на семь–десять дней. Уже бо-
лее 3000 церковных добро-
вольцев приняли участие в со-
циальном служении в зоне 
конфликта. 

Ныне православ-
ные волонтеры по-
могают в новом 
центре помощи, 
трех больницах До-
нецкой Народной 
Республики, а так-
же в  Новосветском 
психоневрологиче-
ском интернате. 
Надо отметить, что 
это не единствен-
ное направление 
волонтерской дея-

тельности, организованное 
Синодальным отделом по бла-
готворительности.
— Церковные центры помощи 
организованы в Курске, Белго-
роде, Москве, Северодонецке, 
Лисичанске, Мариуполе и дру-
гих городах. Более 300 тысяч 
обращений поступило с марта 
2022 года, — отметила сотруд-

ник пресс-службы Синодаль-
ного отдела по благотвори-
тельности Русской православ-
ной церкви Мария Ковтунова.
Волонтеры работают над вос-
становлением домов в Мариу-
поле,  помогают в госпиталях 
Курска.
Предложить свою помощь или 
обратиться за поддержкой 
можно по церковной горячей 
линии: 8-800-70-70-222.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Православные волонтеры 
обрели свое помещение

В Донецке при-
ступил к работе 
Центр адресной 
помощи Патриар-
шей гуманитар-
ной миссии. 
На открытии 
присутствовал 
глава ДНР Денис 
Пушилин.

26 марта. Митрополит Донецкий и Мариупольский Владимир (слева) провел молебен в храме Святой равноапостольной княгини Ольги в честь открытия Центра адресной 
помощи Патриаршей гуманитарной миссии в Донецке. На молебне присутствует глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин (справа)

Символ веры

ВЛАДИМИР 
МИХАИЛ САМОХИН
МИТРОПОЛИТ ДОНЕЦКИЙ 
И МАРИУПОЛЬСКИЙ

Республиканская власть под-
держивает церковные начи-
нания. Все мы объединяемся 
для того, чтобы принести 
пользу тем людям, которые 
так нуждаются сегодня в на-
шей любви, заботе, попече-
нии; с тем, чтобы те раны и яз-
вы, которые нанесли боевые 
действия, продолжающиеся 
более 10 лет на Донбассе, ув-
рачевывались, и жизнь пере-
текала в мирное, благополуч-
ное русло.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школе в Мурманской обла-
сти присвоят имя Героя Рос-
сийской Федерации, началь-
ника штаба — заместителя 
командира мотострелкового 
батальона Северного флота 
Михаила Попова. «ВМ» пооб-
щалась с майором.

Мы встретились с Михаилом 
в Музее Победы, в день откры-
тия памятной доски, на кото-
рой было увековечено и его 
имя. На груди героя было мно-
го наград.
— Это очень важные для меня 
награды: медаль Суворова 
и медаль Жукова, вторая полу-
чена за участие в операции 
в Сирийской Арабской Респу-
блике. Я служил в подразделе-
нии, обеспечивающем безо-
пасность автомобильных ко-
лонн, — рассказал Михаил. — 
Медаль «За заслуги перед 
Отечеством» II степени была 
вручена мне на бахмутском 
направлении в ходе специаль-
ной военной операции. Задача 
состояла в организации оборо-
ны, и мы успешно предотвра-
тили прорыв вражеских сил. 
Звание Героя Российской Фе-
дерации Михаил Попов также 
заслужил в зоне СВО в мае 
2022 года.
— Мы имели дело с превосхо-
дящими силами врага. Оборо-
няли стратегический перекре-
сток у Слатина, оперативно 
организовав эшелонирован-
ную оборону. 15 мая подразде-
ление из 11 человек подвер-
глось атаке ВСУ и украинского 
спецподразделения «Кракен» 
(запрещенная в РФ терро рис-
тическая организация.  — 
«ВМ»). Я руководил боем, 

уничтожил пять солдат, вызы-
вал огонь на себя несколько 
раз, и более суток наши бойцы 
удерживали позиции, — поде-
лился Михаил. — Получив 
подкрепление, подразделение 
из 27 человек продолжало от-
бивать атаки.
Михаил признался, что во вре-
мя ожесточенных боев думал 
о своей семье.
— В 2022 году у меня как раз 
родился сын. Я практически 
и не видел его, — добавил он.
Михаил рассказал, что сегодня 
одна из важных задач — рас-
сказывать молодежи о важно-
сти патриотизма.
— Когда я был маленьким, на-
ши бабушки всегда расска-
зывали нам, как их родители 

воевали во время Великой 
Отечественной, — объяснил 
Михаил. — Сейчас надо зани-
маться патриотическим вос-
питанием детей, и я рад тому, 
что наше государство взялось 
за это. Дети — наше будущее, 
и если они не будут знать исто-
рию, то они будут верить тому, 
что им скажут те, кто ее пере-
писывает и искажает.
Михаил отметил, что Победу 
в Великой Отечественной во-
йне нам мир не простит еще 
очень долго, а наша задача — 
доносить до детей правду.
— Я получаю огромное коли-
чество писем от разных людей, 
в том числе от школьников. 
Нам, солдатам, сидящим в око-
пах, очень приятно читать их. 

В такие моменты в первую оче-
редь мы вспоминаем свои се-
мьи и понимаем, за что мы сра-
жаемся, — сказал Попов. 
Вернувшись в Москву, Михаил 
был рад увидеть свою семью.
— Когда сын подрастет, я рас-
скажу ему ту историю, которая 
была на самом деле, — доба-
вил он, — хотя я понимаю, по-
чему наши прадеды не любили 
рассказывать об этом, ведь не-
которые моменты очень тяже-
ло вспоминать.
Сейчас Михаил продолжит об-
учение в Общевойсковой ака-
демии ВС РФ, чтобы получить 
новое звание и снова отпра-
виться защищать Родину.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Герой России подает пример 
подрастающему поколению 

24 февраля. Герой Российской Федерации майор Михаил 
Попов с кадетами Варварой Рюжиной (слева) и Светланой 
Пучковой в Музее Победы. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Добровольцы 
приезжают 
посменно,
из разных 
регионов страны

Враг снова пытается 
напугать людей 
Вчера украинские национа-
листы при помощи беспи-
лотников-камикадзе нанес-
ли удар по Горловке и близ-
лежащим населенным пун-
ктам. По данным мэра 
города Ивана Приходько, 
от атаки БПЛА пострадали 
около 16 человек. 

По данным Управления по до-
кументированию военных 
преступлений Украины адми-
нистрации главы и прави-
тельства ДНР, атака ударным 
БПЛА со стороны украинских 
националистов была зафик-
сирована ранним утром. Пер-
вое сообщение о приближе-
нии беспилотника поступило 
в шесть утра. 
Один из ударов пришелся по 
гражданскому автобусу, кото-
рый ехал по центру Горловки, 
по площади Победы. В резуль-
тате удара были ранены 16 че-
ловек, как пассажиры, так 
и прохожие. Также пострада-
ло находящееся неподалеку 
административное здание. 
По словам главы ДНР Дениса 
Пушилина, пятеро пострадав-
ших находятся в тяжелом со-
стоянии.  
— Еще семь человек, в числе 
которых мужчина 1974-го 
и женщины 1957, 1970, 1966, 
1988, 1960 и 1979 годов рож-
дения, получили легкие ране-
ния. Они будут проходить ам-
булаторное лечение. Постра-
давшим уже оказывается не-
обходимая медицинская 
помощь, — сообщил в своих 
социальных сетях глава ДНР 
Денис Пушилин. 
Помимо Горловки, по словам 
главы города Ивана Приходь-

ко, украинские беспилотники 
ударили и по поселку Нижний 
Хутор. Там были повреждены 
средства коммуникации 
и электропитания. Помимо 
этого, из-за проблем с по-
дачей энергии работа была 
приостановлена в шахте 
им. В. И. Ленина в ДНР. 
Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело в от-
ношении виновников атаки 
по гражданскому населению 
и объектам инфраструктуры. 
В ведомстве уточнили, что 
националистов будут судить 
по статьям, предусмотрен-
ным ч. 3 ст. 30, ст. 105 и ст. 167 
УК РФ (покушение на убий-
ство, умышленное поврежде-
ние чужого имущества). 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Начиная с 2014 года ВСУ всег-
да старались атаковать граж-
данские объекты. Тогда они 
предпочитали называть это 
контртеррористической опе-
рацией, проводимой против 
населения Донбасса. 
На самом деле все эти обстре-
лы были направлены только 
на гражданские объекты: до-
ма, рынки и многое другое. 
Все эти действия можно на-
звать типичной тактикой бан-
деровцев. Этому не надо удив-
ляться. Их цель заставить лю-
дей бояться, ведь только 
на этом держится их идеоло-
гия могущества и мнимого 
превосходства.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Михаил Сергеевич По-
пов родился 23 марта 
1990 года в поселке Пе-
ченга Мурманской обла-
сти. В 2008 году он стал 
курсантом в Вооружен-
ных силах Российской 
Федерации военно-
учебного центра Сухо-
путных войск «Общевой-
сковая ордена Жукова 
академия ВС РФ». После 
окончания в 2012 году 
служил в бригаде Север-
ного флота. Прошел путь 
от командира мото-
стрелкового взвода 
до начальника штаба — 
заместителя командира 
мотострелкового бата-
льона.
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окружения. Так что ближний круг также будет 
давить на него.
Справедливость слов нашего эксперта о росте 
внутреннего давления на Зеленского подтверж-
дают и слова Петра Порошенко, которого, что 
называется, прорвало: «Он — несчастный лидер 
команды, которая ведет нацию в сторону дикта-
туры. Мы не позволим, чтобы на Украине устано-
вилась диктатура. То, что здесь происходит — это 
антиконституционно и незаконно». Тут уж, как 
говорится, блажен, кто верует. Но внутри Украи-
ны оппозиция Зеленскому поднимет голову, об-
легчая внешнее давление на просроченного. 

Модель № 3.
Насильственное 
устранение от власти
Самое опасное для Зеленского заключается 
в том, что он попадает в своеобразную вилку: 
его неуступчивость раздражает украинских 
олигархов и многих политиков, которые, по 
словам Александра Лукашенко, все чаще тайно 
звонят в Москву. А готовность к компромиссу 
способна будет подтолкнуть уже радикально-
националистические круги к попытке перево-
рота. Еще несколько месяцев назад в даркнете 
были зафиксированы переговоры недовольных 
офицеров, обвиняющих Зеленского во всех 
стратегических провалах. 
Так что выступление склонных к политическо-
му насилию радикалов вполне вероятно, не-
смотря на несколько попыток чисток в армии. 
Потому обсуждать варианты такого переворо-
та стало даже трендом: случится ли он по из-
вестному чилийскому сценарию, когда прези-
дент Альенде до последнего отстреливался от 
путчистов, или он, по примеру Асада, предпо-
чтет сразу покинуть Украину на самолете по-
кровителей.
Военный эксперт Станислав Барбашин не ве-
рит в стойкость и героизм всех вовлеченных во 
внутренний конфликт сторон.
— Думаю, и те и другие покорно будут ждать 
решения западных хозяев, которые могут дать 
отмашку и на переворот, если сочтут такой по-
ворот выгодным для общего хода перегово-
ров, — отметил он. 
А вот депутат Госдумы Евгений Федоров на-
строен на более решительное разрешение про-
блемы Украины.
— Надо добиться отмены всех решений 
1991 года, которые дали зеленый свет созда-
нию суверенной Украины, — отмечает он. — 
Не-России. Тем более что после Майдана мы 
и так рассматриваем всю украинскую полити-
ческую систему как незаконную, рожденную 
в результате переворота.

думать, что Зеленский может опереться на ев-
ропейских покровителей, на тот же Лондон, 
чтобы как-то защититься от гнева гегемона. 
Это все большая игра. США восемьдесят лет вы-
страивали абсолютно послушную Европу, гото-
вую, действительно виляя хвостиками, при-
биться к ноге президента Америки. Поэтому 
это все иллюзия, что Европа может сыграть на 
Украине самостоятельную роль и как-то при-
крыть Зеленского от гнева Трампа. Просто ян-
ки маневрируют, чтобы самим не подставить-
ся, избежать угрозы для них самих. И нынеш-
ние переговоры, предметом которых является 
будущее Украины, — это прежде всего отраже-
ние нашей стратегической ядерной мощи. 
В свою очередь, Александр Сафонов, профес-
сор Финансового университета при правитель-
стве РФ, уверен, что просто так, без длительно-
го размена власти на безопасность Зеленский 
не уйдет.
— Сам он точно не уйдет, — комментирует 
он. — Во-первых, он понимает, что, пока он со-
храняет в своих руках власть, он имеет возмож-
ность торговаться за свое будущее, поскольку 
от его позиции во многом зависит и ход общих 
переговоров. Во-вторых, он понимает, что за 
ним тянется целый шлейф различных престу-
плений, которые могут ему аукнуться. Причем 
со стороны собственных сограждан, пострадав-
ших от его методов управления. К тому же мы 
помним, что относительно недавно был про-
брос в западной прессе о том, что ему предлага-
ют тихую гавань. Например, в Великобрита-
нии. Так что можно предположить, что торг 
идет. Но как скоро все заинтересованные сто-
роны придут к соглашению, будет зависеть и от 
хода нашего с США переговорного процесса. 

Модель № 2.
Уход под грузом 
разного рода обвинений
Не просто так летят персональные «черные ле-
беди» в адрес Зеленского. Для того чтобы Сое-
диненные Штаты не выглядели проигравшими, 
они должны иметь дело не с новым Черчиллем, 
как еще пару лет назад льстиво именовали Зе-
ленского, а с мелким политическим авантюри-
стом, коррумпированным узурпатором, поте-
рявшим все разумные берега в своем желании 
удерживать власть за счет американского на-
логоплательщика. 
Есть косвенные доказательства того, что до все-
го окружения Зеленского американцы довели 
информацию о том, что все цепочки отмывки 
и вывода в офшоры западных миллиардов, вы-
делявшихся для поддержания киевской хунты, 
высвечены и в любой момент могут быть слиты 
в неполживую западную прессу. Судя по всему, 
Зеленского еще раз просветили на этот счет, 
когда переговоры шли в Овальном кабинете Бе-
лого дома уже без присутствия журналистов.
Впрочем, даже в случае своего отбытия в эми-
грацию Зеленский окажется вновь в плотном 
кольце собственных соратников, что один за 

другим, не поднимая излишнего шума, уже 
больше года как аккуратно покидают задерган-
ную ими же страну. Последним за океаном 
всплыл недавний министр иностранных дел 
(закордонных справ) Украины Дмитрий Куле-
ба, который четыре года занимал свой пост. Те-
перь он уже представлен студентам Гарварда 
как видный дипломат, готовый поделиться 
с ними своим уникальным опытом. Иными сло-
вами, и на его примере украинской верхушке 
дают понять, что в беде никого не бросят. Пре-
тензий предъявлять не будут и в новой жизни 
комфортно обустроиться помогут. Если уж 
сильно артачиться не будут.
Впрочем, по части самообогащения у него есть 
пример его предшественника Алексея Резнико-
ва, который, будучи обвиненным в коррупции, 
не смог даже получить агреман и занять пост 
украинского посла в Лондоне. Но затем спокой-
но отбыл в Соединенные Штаты. Вместе с Рез-
никовым, как шутили, исчезло и зимнее обмун-
дирование для украинских солдат. Также не 
исключено, что по соседству расположено и по-
местье бывшего премьер-министра Арсения 
Яценюка, прославившегося строительством 
стены-фантома на границе с Россией. Его Аме-
рика также приняла с распростертыми объяти-
ями. Так что дорожка в комфортную эмигра-
цию протоптана для всей нынешней украин-
ской камарильи. И, конечно, ежели что, то и для 
самого Зеленского. 
Вот и Сергей Ознобищев, член Совета по внеш-
ней и оборонной политике, уверен, что сначала 
американцы попробуют побудить Зеленского 
к добровольному уходу, а потом используют 
иные рычаги.
— Конечно, Зеленский давно всем неудо-
бен, — считает он. — Он — недоговороспо-
собен, в глазах Дональда Трампа повязан 
с прошлой американской администрацией, 
а четыре года назад он был одной из причин 
попытки объявить Трампу импичмент. Он — 
ставленник ненавистных Трампу демократов. 
К тому же и в самой Украине растет число 
разного рода политиков и бизнесменов, отда-
ющих себе отчет в том, что политика Зеленско-
го уже завела страну в полный тупик, и его 
дальнейшее пребывание у власти станет со-

всем разрушительным. И такой и внешний, 
и внутренний политический консенсус вполне 
может стать основой для проведения выборов 
и смены режима. Поиск фигур, которые не 
выглядели бы токсичными во главе Украины, 
продолжается. Так что, видимо, сначала аме-
риканцы дадут понять Зеленскому, что ему 
лучше и безопаснее, со всеми гарантиями 
для него самого и семьи, добровольно уйти 
и эмигрировать. А потом может наступить 
и стадия принудительного удаления от власти 
с помощью явно имеющегося компромата. 
Кстати, от решения самого Зеленского во мно-
гом будут зависеть судьбы и его ближайшего 

П
ервой испанская газе-
та Еl Mundo, со ссыл-
кой на слухи, которые 
якобы циркулируют
в киевских диплома-
тических кругах, со-
общила, что, дескать, 
уже сам момент со-
глашения о прекра-

щении огня на Украине станет точкой отсчета 
«золотой эмиграции» Владимира Зеленского. 
Который отбудет к месту своего нового прожи-
вания со всем имуществом, приобретенным не-
посильным трудом по феноменальному распи-
лу западной помощи. Иными словами, где-то 
в мозговых центрах прорабатывается вариант 
вывода Зеленского за скобки дальнейшего укра-
инского урегулирования с гарантией освобож-
дения его от любых уголовных или гражданских 
преследований. Во всяком случае послушный 
МУС его личностью явно не заинтересуется. 

Модель № 1.
Мирный уход, например, 
по состоянию здоровья
Уход на обеспеченный покой со всем нажитым 
непосильным трудом. Прогревать тему начали 
с Пиренейского полуострова, но слив тут же 
подхватывают соседи-французы, которые со-
общили миру, что жена Зеленского, Елена, из-
вестная своей увлеченностью дорогим шопин-
гом, не просто так, видимо, а с дальним прице-
лом открыла во Франции несколько крупных 
счетов. Собственно, механика открытия клас-
сического «Окна Овертона» давно проработана 
до мелочей. Сначала серия вбросов в странах 
мира со ссылкой на разные, но не названные ис-
точники. Тут и El Mundo, и Le Mond, и автори-
тетное издание Роlitico, которое уж точно не 
может врать. Затем обсуждение реалистично-
сти такого хода в политических и интеллекту-
альных кругах. И в результате — постепенное 
высвечивание сверхзадачи такой информаци-
онной операции: действительно вывод Влади-
мира Зеленского из большой игры для облегче-
ния поиска компромисса вокруг украинского 
урегулирования с сохранением лица всех во-
влеченных сторон. 

И в таком контексте для создания благоприят-
ного психологического фона началась кампа-
ния за превращение упрямого и недоговоро-
способного Зеленского в малоценный актив, за 
сохранение которого не стоит бороться. Нет 
былого наигранного пиетета. И не просто так 
во время недавней встречи в Белом доме Трам-
па и Зеленского журналистка возмутилась 
ставшим уже традиционным нарядом Зелен-
ского, в котором он кочует по странам и конти-
нентам последние три года, и поинтересова-
лась наличием у него костюма. Да и сам Трамп 
увидел в этом проявление неуважения. С пер-
спективным лидером такие мелочи публично 
не выясняют.
Впрочем, депутат Госдумы Евгений Федоров во-
обще не видит проблем для США в случае, если 
они захотят сместить свою фактически марио-
нетку. 
— Я думаю, они могут отправить в политиче-
ское небытие Зеленского так же, как отправля-
ют в отставки чиновников прошлой админи-
страции Байдена, — говорит он. — И не стоит 

Если очень внимательно читать новости, то становится понятно, что просроченный президент Украины Владимир Зеленский порядком надоел всем. И у нас, 
и за рубежом. Это не означает, что конфликт на Украине вот-вот закончится. Но вот лидера страны, который мешает уже абсолютно всем и просто-напросто цепляется 

за власть (хотя и обещал быть президентом только один срок), могут скоро сместить. По-хорошему... или, что вероятнее, по-плохому. «ВМ» видит три варианта его ухода.

По какой модели уберут президента Украины: а-ля Альенде, Каддафи или Асад

Зеленского попросят на выход

МИХАИЛ ЩИПАНОВ
Обозреватель

Несчастный 
загнанный лидер,
который привел 
нацию к диктатуре. 
Конец его, увы, будет 
печален

Изначально Владимир Зеленский заверял, что будет президентом только один срок. Правда, сегодня все чаще раздаются горькие шутки, что он никогда не уточнял, сколько будет длиться этот «один срок»

Владимир Зеленский родился 25 января 1978 года 
в Кривом Роге. Учиться начал в школе советской коло-
нии в Монголии, где работал его отец. Далее учился 
в Криворожском экономическом институте на отделе-
нии правоведения, где его отец, доктор наук, возглав-
лял одну из кафедр. В институте стал одним из организа-
торов студенческой команды КВН, которая участвовала 
в играх Высшей лиги клуба. В результате команда пере-
росла в гастролирующий по всему СНГ коллектив «Квар-
тал 95». Вел телепрограммы на Украине и в России, ак-
тивно снимался, проводя в Москве целые месяцы, где 
приобрел недвижимость. Неожиданно актер, сценарист, 
продюсер оказался вовлеченным в украинскую полити-
ку. Созданный им в сериале «Слуга народа» образ 
скромного учителя Голобородько, ставшего президен-
том, оказался настолько созвучным настроениям в стра-
не, что группа банкиров решила использовать Зелен-
ского в предвыборной президентской кампании в каче-
стве рычага давления на Петра Порошенко. Но результат 
превзошел все ожидания. И Зеленский не только вы-
играл выборы, но и получил большинство в Верховной 
раде со своей наскоро сколоченной партией «Слуга на-
рода». Тогда же он обещал, что идет только на один 
срок. Президентские полномочия Зеленского истекли 
в прошлом мае.

СПРАВКА

Зеленский: «Мы не салат 
и не компот, чтобы быть в меню 
у Путина, невзирая на его 
аппетиты». Не соврал на этот 
раз. Киевский режим — не салат 
или компот, а то, во что 
содержимое меню превращается 
после переваривания.
МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МИД РОССИИ

ЦИТАТА

11 сентября 1973 года в результате переворота был свергнут Сальвадор Альенде — первый 
и единственный «товарищ президент» Чили. Несмотря на заведомо шаткое положение, 
Альенде взялся осуществлять программу радикальных преобразований, которые резко за-
девали интересы очень влиятельных групп. Земельная реформа поссорила Альенде с лати-
фундистами, национализация природных ресурсов — с иностранными государствами, 
и в первую очередь США. Наконец, финансовая политика Альенде повторяла классические 
перегибы социалистических режимов советского образца. То есть денежная накачка на фоне 
сдерживания цен привела к превышению спроса над предложением и опустошению прилав-
ков магазинов. В итоге дворец президента бомбили с самолетов и расстреливали танками. 
Альенде погиб. Позже историки придут к выводу, что путч в Чили был активно поддержан Ва-
шингтоном.
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Конкурс 
поможет 
торговле
До 4 апреля продолжается 
прием заявок на VIII ежегод-
ный конкурс «Торговля Рос-
сии».

Организаторами мероприя-
тия выступили представители 
Министерства промышлен-
ности и торговли РФ при со-
действии отраслевых ассоци-
аций. Конкурс проводится 
в номинациях «Лучший торго-
вый город», «Лучший мага-
зин», «Лучшая представлен-
ность российских товаров» 
и многих других.
— Российская торговля всегда 
была и остается динамично 
развивающейся отраслью. 
Она быстро впитывает все ин-
новации и лучшие практи-
ки, — отметил заместитель 
министра промышленности 
и торговли РФ Роман Чеку-
шов. — Принимая участие 
в конкурсе сегодня, вы имеете 
возможность повлиять на то, 
каким станет будущее россий-
ской торговли.
По его словам, уникальный 
опыт и оригинальные идеи 
участников могут стать пер-
вым шагом к изменениям для 
всех торговых предприятий 
страны. 
Для участия в конкурсе необ-
ходимо подать заявку и запол-
нить анкету на сайте торгов-
ляроссии.рф. Торжественная 
церемония награждения по-
бедителей пройдет в рамках 
11-й Недели Российского Ри-
тейла в июне 2025 года.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

С овременные тех-
нологии проник-
ли во все сферы 
жизни москви-
чей. И запись 

в первый класс — не исключе-
ние. Уже много лет эта проце-
дура организована в элек-
тронном режиме. В Комитете 
государственных услуг Мо-

сквы рассказали, что подать 
заявление онлайн на портале 
mos.ru можно до 5 сентября. 
Для этого в каталоге услуг вы-
бираем раздел «Образова-
ние», затем переходим в под-
раздел «Школа» и выбираем 
«Запись в первый класс».
— Дети, посещающие детский 
сад школы, переводятся в пер-
вый класс по письменному за-
явлению родителей. В этом 
случае нет необходимости по-
давать заявление на портале, 
нужно просто передать заяв-
ление специалисту, ответ-
ственному за комплектова-
ние первых классов, — уточ-
нила директор московской 
школы № 1514 Анна Белова.
Безусловно, поступление 
в школу — волнительный мо-
мент для каждой семьи. А еще 
это ответственный шаг. Ведь 
образовательное заведение, 
в которое пойдет ребенок, во 
многом определит его даль-
нейшую судьбу. По мнению 
Анны Беловой, при выборе 

школы нужно обратить вни-
мание прежде всего на ее уда-
ленность от дома.
— Сейчас в начальной школе 
единая программа, поэтому 
нет необходимости пытаться 
устроить ребенка в школу, на-
ходящуюся в другом районе, 
округе, — отметила дирек-
тор. — Дело в том, что в пер-
вом классе ребенку много 
к чему необходимо привы-
кнуть: новый детский коллек-
тив, требования к поведению 
на уроке, выполнение ин-
струкций. Если на это накла-
дывается еще и длительное 
время в дороге (ранний подъ-
ем, позднее возвращение до-
мой), то ребенок может не вы-
держать физической и эмоци-
ональной нагрузки.
Поэтому, считает Белова, ос-
новной критерий для выбо-
ра — это шаговая доступ-
ность. И, как правило, за каж-
дым домом закреплено не 
менее двух организаций, рас-
положенных неподалеку. 

В Комитете госуслуг Москвы 
уточнили, что заявление мож-
но подавать сразу в три обра-
зовательных учреждения. Но 
хотя бы одна из школ должна 
соответствовать адресу реги-
страции ребенка.
— Нам до школы пешком две 
минуты, — рассказала мо-
сквичка Елена Бакланова. 
В новом учебном году ее семи-
летняя дочь Евгения пойдет 
в 1-й класс школы № 1514. 
— Здесь учился папа Жени. 
Кроме того, школу недавно 
модернизировали. Так что вы-
бор был очевиден, — подели-
лась Елена. 
Евгения пока активно гото-
вится к тому, чтобы стать 
первоклассницей. Она уже 
умеет читать по слогам и счи-
тать до 100. 
— Очень люблю сказки Алек-
сандра Пушкина. Читаем их 
вместе с бабушкой, — расска-
зала Евгения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школы начали прием 
будущих первоклассников 

Вчера в Москве 
стартовала за-
пись детей в пер-
вый класс. «ВМ» 
узнала, что нужно 
для подачи заяв-
ления и как вы-
брать образова-
тельное учреж-
дение.

1 апреля. Москвичка Елена Бакланова и ее семилетняя дочь Евгения у входа в школу № 1514. В новом учебном году девочка пойдет сюда в первый класс. Записать 
ребенка в школу жители столицы могут онлайн через портал mos.ru. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Образование

Галерея «У дяди Гиляя» представила 
работы известного столичного художника

Вчера на Никитском бульва-
ре, 8, открылась выставка, 
представляющая наследие 
и коллекцию работ советско-
го художника и скульптора 
Юрия Динеса. «ВМ» посети-
ла экспозицию и узнала под-
робнее о пути творца.

Юрий Самуилович Динес 
(1926–2017) родился и вырос 
в Саратове. Творческий путь 
начинал как живописец, и род-
ной край ему в этом помогал, 
а именно: Юрий Динес любил 
писать городские пейзажи, 
в частности крыши домов. 
В период Великой Отечествен-
ной войны его отец работал 
с ранеными бойцами, отчего 
дом семьи Динеса принимал 
в гости солдат и художников, 
отправляющихся на войну. 
Эти сюжеты нашли отражение 
в работах Юрия Самуиловича, 
которые на выставке разме-
стились на одной из стен. Учи-
телями юноши в разное время 
были художники Роберт 
Фальк, Александр Дейнека 
и Владимир Фаворский.
В 1946 году Роберт Фальк при-
звал Юрия Динеса сменить 
факультет живописи, а уроки 
живописи брать у него. Юный 
творец последовал совету 
и поменял факультет, стал об-
учаться скульптуре. Так начал-
ся новый этап его творческого 
пути. Первой скульптурой, вы-
полненной по заказу для мас-
сового тиража, стал «Футбо-

лист», принесший автору из-
вестность. Эскиз скульптуры 
был принят художественным 
советом с первого раза и без 
единого замечания. В 1950-е 
годы Динес создал скульптуру 
«Орленок», пионера — героя-
красноармейца, бюст которо-
го представлен на выставке.
— Рядом с бюстом мы показа-
ли фотографии, на которых 
автор Юрий Динес позировал 
шесть часов, чтобы предста-
вить, как по пластике пере-
дать образ «Орленка», — рас-
сказывает арт-директор гале-
реи «У дяди Гиляя» Рогнеда 
Калашникова. — Такие герои 
всегда пленяют юные сердца. 
Но трагедия этой скульптуры 

в том, что Динес, работая над 
ней несколько лет и создав ее 
в гипсе, разбил ее. Отчего сей-
час сохранилась только голо-
ва «Орленка» в бронзе.
В 1944 году Юрий Динес пере-
ехал в Москву и в 1950-х начал 
трудиться над скульптурами 
Владимира Ленина, Владими-
ра Маяковского и Александра 
Пушкина.
— Творчество Юрия Дине-
са — это синтез различных на-
правлений в искусстве, — 
объясняет шеф-редактор га-
лереи «У дяди Гиляя» Евгений 
Большаков. — Импрессио-
низм, соцреализм, есть влия-
ние авангарда. Его скульптура 
более классическая и реали-

стичная, в то время как в жи-
вописи можно встретить 
авангардистские решения.
В 2007 году Юрий Динес выпу-
стил книгу «Я художник», в ко-
торой поделился жизненным 
и творческим опытом. Эпи-
графом к ней служит фраза 
Микеланджело «...пока не 
начну работать, я умираю от 
огорчения...» Юрий Самуило-
вич был трудоголиком и лю-
бил художников, которые 
много работали. Молодым 
творцам можно поучиться 
у Динеса усердию и желанию 
создать произведение «не как 
у всех».
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Здравствуй, юность в сапогах: 
стартовал весенний призыв
Вчера в России началась ве-
сенняя призывная кампания 
на срочную службу. В этом 
году вступили в силу новые 
правила. Корреспонденты 
«ВМ» отправились в Единый 
пункт призыва на улице 
Яблочкова, чтобы узнать 
подробности. 

Теперь решения призывной 
комиссии о присвоении кате-
гории здоровья будут действо-
вать в течение одного года. 
Помимо этого, расширяется 
перечень профессий для аль-
тернативной службы, запу-
скаются единый реестр при-
зывников и система электрон-
ных повесток. Если количе-
ство призывников превысит 
число мест в войсках, призыв 
может быть перенесен в пре-
делах года.
Расширенный список доступ-
ных профессий для прохож-
дения альтернативной служ-
бы был увеличен до 266 пози-
ций, до этого было 225. В него 
добавили такие профессии, 
как дезинфектор, конюх, ле-
соруб, матрос, артист балета, 
машинист бульдозера, сле-
сарь по эксплуатации и ре-
монту газового оборудова-
ния и обслуживанию систем 
вентиляции и кондициони-
рования, судовой повар, ин-
женер-конструктор, смотри-
тель, а также оператор видео-
записей. 
А некоторые профессии, нао-
борот, были убраны из списка, 

например: архивист, сборщик 
свинцовых аккумуляторов 
и другие. Также срочники по-
мимо иного способа прохож-
дения привычной службы 
в рядах ВС РФ могут отпра-
виться и в научные роты.
— При поступлении на воен-
ную кафедру МФТИ мне рас-
сказали про иной способ про-
хождения службы в рядах ВС 
РФ, — рассказывает призыв-
ник Семен Беззубов. — Я всег-
да хотел попасть в армию, од-
нако, раз уж появилась воз-
можность пройти службу в на-

учной роте, думаю, что стоит 
ей воспользоваться и сделать 
именно этот выбор. Таким об-
разом я смогу внести свой соб-
ственный научный вклад 
в развитие наших войск.
Главной особенностью весен-
ней призывной кампании 
2025 года станет использова-
ние государственной инфор-
мационной системы. Теперь 
гражданам будет приходить 
электронная повестка в воен-
комат. При этом бумажные 
извещения своей актуально-
сти не теряют, они также оста-
ются одним из способов опо-
вещения о призыве.
— Я получил уведомление 
в виде электронной повестки, 
оповещение пришло на mos.
ru — рассказывает призывник 
Вадим Воеводин. — Мои това-
рищи раньше рассказывали, 
что с бумажными повестками 
иногда возникала путаница. 
Сейчас же все выстроено 
очень удобно. Думаю, что си-
стема призыва в армию будет 
работать лучше. Все-таки все 
процессы теперь будут авто-
матизированными.
Весенний призыв продлится 
до 15 июля 2025 года (для 
мужчин от 18 до 30 лет). Со-
гласно указу, подписанному 
президентом России Влади-
миром Путиным, за эти три 
с половиной месяца призвать 
на срочную службу планиру-
ют 160 тысяч граждан.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

1 апреля. Новобранец Семен Беззубов в Едином пункте призыва. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ, 
ПОЛКОВНИК

Призывная комиссия в городе 
Москве никак не связана 
с проведением специальной 
военной операции. Все при-
зывники будут направлены 
в учебные воинские части 
для получения военной учет-
ной специальности (ВУС). По-
сле этого ребята уже будут от-
правлены в другие военные 
части для прохождения сроч-
ной службы. 
Во время всего весеннего при-
зыва впервые будут прихо-
дить электронные повестки. 
Уведомление о получении по-
вестки будет приходить 
на портал mos.ru, однако бу-
мажные повестки никуда 
не пропадут.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Имя царицы оперы Ирины 
Архиповой увековечили 
Вчера в столице одним па-
мятным знаком стало боль-
ше: на доме № 2/14, стр. 2, 
что в Брюсовом переулке, от-
крыли мемориальную доску 
в честь народной артистки 
СССР Ирины Архиповой. Она 
много лет жила в этом доме. 

Ирина Константиновна Архи-
пова обладала мировой сла-
вой. У нее был уникальный 
голос — говорили, что его пе-
вице подарили ангелы. Он, 
взлетающий до небес, предва-
рял и церемонию открытия 
памятного знака: перед нача-
лом официального мероприя-
тия в Брюсовом переулке зву-
чали записи самых известных 
арий оперной дивы. 
Ирина Архипова во многих 
смыслах была уникальна. Она 
не болела звездной болезнью, 
оставалась доступной и лег-
кой в общении. Между тем ее 
место в культуре было совер-
шенно особенным. Ее не про-
сто знали все, она покорила 
самые известные сцены мира, 
о ее даре перевоплощения хо-
дили легенды, а «архипов-
ская» Кармен признана абсо-
лютно уникальной — такой 
страстности и свободы не до-
билась ни одна из исполни-
тельниц этой роли. И только 
в камерном репертуаре Ири-
ны Константиновны было бо-
лее 800 произведений! 
Церемония открытия доски 
собрала внушительную тол-
пу: на мероприятие прибыли 
как медийные лица, так и по-
клонники и родные люди ве-

ликой певицы. Трогательно 
признались в любви великой 
коллеге артисты Большого те-
атра, рассказал об Архиповой 
как о незаурядной личности 
ректор Московской консерва-
тории Александр Соколов. 
На мемориальной доске певи-
ца запечатлена в образе Ма-
рины Мнишек. 
— Работа над мемориальной 
доской длилась почти шесть 
лет, — рассказал скульптор 
Андрей Балашов и пошу-
тил: — Кому нравится — ра-
дуйтесь, кому не нравится — 
привыкайте. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

ЕЛЕНА ШИНКАРУК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ МОСКВЫ

Вот уже 13 лет Москва пред-
лагает родителям доступный 
и современный способ записи 
детей в школу. Благодаря 
порталу mos.ru подача заяв-
ления в первый класс проис-
ходит всего в несколько кли-
ков, не выходя из дома, в лю-
бое удобное время. Эта циф-
ровая услуга позволяет 
исключить необходимость 
личных визитов в школу для 
подачи заявления и передачи 
документов. Все необходимые 
данные проверяются посред-
ством электронного межве-
домственного взаимодей-
ствия, что делает процесс еще 
более эффективным. Родите-
ли также могут онлайн озна-
комиться с официальными до-
кументами образовательной 
организации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выставка

1 апреля. Шеф-редактор галереи «У дяди Гиляя» Евгений 
Большаков на выставке работ художника Юрия Динеса. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Юрий Динес — известный 
московский художник, 
скульптор-монумента-
лист, член Союза худож-
ников СССР и участник 
множества коллективных 
выставок начиная 
с 1952 года. В работах он 
старался избегать догма-
тических и стереотипных 
решений. Первая персо-
нальная выставка работ 
Динеса состоялась в июне 
2007 года в Центральном 
доме художника в Мо-
скве. Произведения авто-
ра хранятся во многих му-
зеях страны, а также 
за рубежом.

СПРАВКА1 апреля. Внук певицы Андрей Архипов на открытии 
мемориальной доски И. Архиповой. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА 

Досье
Ирина Константиновна 
Архипова (2 января 
1925 г. — 11 февраля 
2010 г.) — советская 
и российская оперная 
и камерная певица (мец-
цо-сопрано), педагог, 
общественный и госу-
дарственный деятель. 
Солистка Большого теа-
тра, Герой Социалисти-
ческого Труда, народная 
артистка СССР, самая ти-
тулованная оперная пе-
вица нашей страны. 
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Допускаю, что такие экспонаты вполне могут 
существовать. Есть, например, археологиче-
ский музей золота, расположенный в столице 
Перу, Лиме. Это очень известный музей! 
Его экспозиция даже в России демонстрирова-
лась в 1990-е годы. Там собраны тысячи индей-
ских изделий, выполненных из драгоценных 
металлов.
Когда создатель этой коллекции, перуанский 
меценат Мигель Мухика Гальо, умер, ученые 
провели экспертизу драгоценностей. И она по-
казала, что более 80 процентов этих изделий — 
подделка! Экспонаты были изготовлены с по-
мощью переплавки разных золотых предметов.
При этом, несмотря на скандалы, музей функ-
ционирует до сих пор и хорошо зарабатывает 
на интересе туристов…
Действительно, когда с помощью новых мето-
дов начинают изучать старые музейные кол-
лекции, то могут всплыть неожиданные вещи. 
В том же ГМИИ имени А. С. Пушкина был слу-
чай, когда анализ показал, что экспонат пред-
ставляет собой не совсем то, что предполага-
лось изначально. Так, мумия ребенка лежала 
в глиняном гробу. Ребенок действительно древ-
ний, ему может быть 5000 лет, а гроб изготови-
ли в конце XIX века. Хотя бывает, что несоответ-

ствие «формы и содержания» вызвано баналь-
ными человеческими ошибками. В некоторых 
музеях, даже в крупных городах, подпись на 
этикетке не всегда соответствует экспонату, это 
не подделка, а просто путаница.
А замечания сотрудникам музеев в таких случаях 
делаете?
Пару раз я об этом сообщал, но не уверен, что 
к моим словам отнеслись серьезно. Помню, 
я был в археологическом музее в одной из стран 
СНГ и наткнулся там на бюст, который был под-
писан как «неандерталец». А на самом деле это 
был бюст Пилтдаунского человека — одной из 

самых знаменитых подделок в истории архео-
логии! Учитывая, что подделку разоблачили 
еще в середине XX века, я вообще не представ-
лял, что где-то в музее этот бюст может стоять 
до сих пор. Сегодня он интересен скорее как 
исторический курьез. 
Кстати, история с Пилтдаунским человеком — 
это тот самый пример, когда введение в практи-
ку новых методов исследований вывело на но-
вый уровень развития археологию и антропо-
логию и позволило ученым разбираться с по-
добными подделками. Пока этих методов еще 
не существовало, такие фальшивки были воз-
можны.
А существовали ли примеры археологических 
подделок в отечественной истории?
Да, например, тиара Сайтаферна в конце 
XIX века. Это золотая тиара, которая, согласно 
надписи, принадлежала скифскому царю Сай-
таферну (III век до нашей эры). Торговцы анти-
квариатом продали ее в Лувр в 1896 году. Она 
была очень хорошо сделана. Но, несмотря на 
это, вскоре выяснилось, что она была изготов-
лена одесским ювелиром Израилем Рухомов-
ским по заказу торговцев антиквариатом 
в 1895 году. Братья Шепсель и Лейба Гохман за-
нимались торговлей поддельными произведе-
ниями античного искусства, снабжая экспона-
тами многие русские и европейские музеи. 
Причем, когда эксперты усомнились в том, что 
такая качественная работа могла быть создана 
руками неизвестного одесского ювелира, воз-
мущенный Рухомовский лично приехал и по-
вторил один из фрагментов тиары в присут-
ствии свидетелей и недоверчивых экспертов.
Были ли фальсификации, которые оказали влия-
ние на исторические явления?
Конечно. Вот тот же Питлдаунский человек се-
рьезно подпортил репутацию палеоантрополо-
гии. Различные антинаучно настроенные силы 
до сих пор вспоминают эту нашумевшую исто-
рию, мол, вы приняли подделку за сенсацию!
А среди российских националистов и неоязыч-
ников и сегодня популярен такой фейковый 
исторический документ, как «Велесова книга». 
Этот источник доказывает, что якобы на самом 
деле на Руси до христианства была своя пись-
менность. Этот миф очень приятен сердцу на-
ционалиста, вероятно, именно этим объясня-
ется ее востребованность даже после разобла-
чения фальсификации.
Есть и другие подделки, которые вошли в мас-
совую культуру. Это упомянутые мною хру-
стальные черепа или «древние» перуанские 
камни Ики с выгравированными на них изо-
бражениями динозавров и летающих тарелок. 
Якобы они доказывают, что к нам прилетали 
инопланетяне, а индейцы ездили на динозав-
рах… Этих камней у коллекционеров набра-
лось огромное количество. Судя по всему, это 
было хорошо налаженное производство для 
туристов.

К слову о туристах. Я слышала, что во многих 
курортных местах есть фальшивые достопри-
мечательности, куда тоже водят экскурсии …
В Египте есть оригинальные гробницы, а есть 
официальные копии настоящих памятников. 
Так, в Долине Царей расположена знаменитая 
гробница Тутанхамона. Билет в нее стоит до-
вольно дорого, зато рядом есть «экономвари-
ант» — копия гробницы Тутанхамона, где цена 
билета гораздо более доступная. И внутри этой 
копии нет видимых отличий от оригинальной 
гробницы, за исключением одного нюанса: 
в копии гробницы нет мумии фараона, а в на-
стоящей — есть. Но в этом случае посетителя 
честно предупреждают, что это копия и у него 
есть выбор, за что платить. Оригинальные до-
стопримечательности нужны далеко не всем. 
Другое дело, когда людей обманывают специ-
ально — прорубают проход в скале, делают 
фальшивую гробницу, завозят туда дешевые 
подделки древних статуэток и утвари, присы-
пают пылью, а потом говорят: «Я по секрету мо-
гу показать найденную гробницу, где можно 
купить понравившиеся предметы». Туристов 
туда отвозят, показывают и за баснословные 
деньги эти сувениры им продают. 
А в Турции есть вообще замечательная досто-
примечательность. В горах обнаружили геоло-
гическую структуру, напоминающую по форме 
большую лодку. Нашлись энтузиасты, которые 
заявили, что это Ноев ковчег!
Давно понятно, что это никакой не Ноев ковчег, 
тем более там рядом есть похожие «структуры». 
Но турки построили там туристический центр 
и успешно возят туда экскурсантов.
В одной из книг вы рассказывали случай, когда 
двое археологов-любителей проникли в пирами-
ду Хеопса и соскребли часть картуша фараона 
«для определения его истинного возраста». До-
шло до судебного разбирательства. В то же время 
американскому блогеру Мистеру Бисту за внуши-
тельную сумму разрешили снять видео в египет-

ских пирамидах — он стал первым, кому это уда-
лось. Как вы относитесь к таким методам популя-
ризации науки?
Ну блогер же не занимался там вандализмом: 
ничего не скреб, не ломал, не воровал. Видимо, 
он заплатил за это большие деньги, может себе 
это позволить, а многие ученые — нет. Поэтому 
возможно, что кому-то из ученых может быть 
обидно. Зато после появления этого видео ин-
терес к пирамидам резко подскочил, поэтому 
для популяризации это хорошо. Я общаюсь 
с учеными-египтологами и не заметил у них не-
гатива по поводу этого случая.
Известны ли вам находки, которые долгое время 
считались подделками, а потом выяснилась 
их подлинность?
Например, пещера Альтамира, знаменитая ри-
сунками бизонов, сделанными в каменном ве-
ке. Эти изображения в конце XIX века открыл 
испанский археолог-любитель Марселино 
Санс де Саутуола. Бизоны были настолько хо-
роши, что ученые обвинили археолога в том, 
что он их сфальсифицировал. Специалисты ут-
верждали, что древний человек не мог создать 
таких произведений искусства. Критиковали 
все: техники, цвета, сюжеты. Саутуола очень 
сильно переживал из-за недоверия. Он умер 
с клеймом обманщика. А потом выяснилось, 
что изображения на самом деле подлинные. 
Поэтому извиняться представителям ученого 
сообщества пришлось перед уже наследника-
ми Саутуолы.
Другой случай произошел с находкой нидер-
ландского антрополога Эжена Дюбуа. Он обна-
ружил останки питекантропа на острове Ява: 
бедренную кость, черепную крышку и зубы. 
После чего заявил, что это предок человека. 
И поскольку до этого подобных находок не де-
лали, то сочетание примитивного черепа с бе-
дренной костью, характерной для прямоходя-
щего человека, казалась несуразным. Тогда 
многие члены экспертного сообщества заяви-
ли, что это останки разных существ — бедрен-
ный сустав от человека, а череп от обезьяны. 
Дюбуа сильно раскритиковали и в течение ряда 
лет многие отказывались признавать это от-
крытие. Уже потом, когда начали попадаться 
и другие аналогичные находки, ученые поняли, 
что антрополог был прав.
Такие истории случаются и в XXI веке. К рево-
люционным и неожиданным находкам научное 
сообщество может относиться с недоверием. 
Иногда излишний скепсис вредит, но, с другой 
стороны, если бы ученые доверчиво принима-
ли любые сенсации, что стало бы с наукой?

О
снователь научно-по-
пулярного портала 
«Антропогенез.ру», 
глава оргкомитета 
просветительского 
форума «Ученые про-
тив мифов» Алек-
сандр Соколов (на фо-
то) разоблачением 

научных фальсификаций занимается давно. 
А об археологических фейках он готов говорить 
часами, недаром именно этой теме посвящены 
его самые популярные лекции. 
Александр, недавно в Адыгее археологи нашли 
амфору IV века до нашей эры из древнегреческо-
го города Менда. Можно ли сразу определить, 
что это не фейк?
Иногда подделку можно определить прямо на 
месте: видно, что она неграмотно сделана. 
А иногда нужна экспертиза с использованием 
непростых методов. Все зависит от того, на-
сколько качественно выполнен фейк.
Фальсификации существовали даже в древно-
сти. Например, в Риме могли подделывать гре-
ческие статуи, которые уже тогда считались 
антиквариатом. В Древнем Египте подделыва-
ли мумии.
А в Европе XIX века, в период увлечения Древ-
ним Египтом, подделывали разные историче-
ские артефакты. Нередко для этого могли ис-
пользовать часть каких-то древних изделий 
или материалов: брали, например, настоящую 
древнюю мумию и укладывали ее в поддель-
ный саркофаг. Или делали мумии из костей 
средневековых людей. В 2018 году большой 
ажиотаж вызвала находка трехпалых мумий 
в Перу. На этой почве появилось предположе-
ние, что мумии принадлежат инопланетянам.
Мы этой темой прицельно занимались, даже 
фильм-расследование сняли. Оказалось, что 
эти «гуманоиды» тоже подделки, но подделки, 
сделанные из древних костей, украденных из 
разграбленных перуанских погребений. И это 
многих в свое время сбило с толку. Бывают бо-
лее простые случаи: иногда мумию могут взять 
из одного погребения, надеть на нее корону из 
другого, а ожерелье — из третьего для того, что-
бы подороже продать.
Массовое производство палеонтологических 
и археологических подделок порой разворачи-
валось в тех местах, где проходил слух о том, что 
исследователи ищут определенные камни или 
кости, за которые могут хорошо заплатить. 
Местные работяги сразу начинали подделы-
вать необходимое. Так, в XIX веке археологам 
приносили много подделок орудий каменного 
века.
А какие экспертные методы сегодня наиболее 
популярны для установления подлинности 
архео логических находок?
В наше время появилось много способов иссле-
дования, которые сильно усложнили жизнь 
фальсификаторам. Так, датировать изделия 
можно радиоуглеродным методом. Он годится 
для органики: тканей, дерева, костей. Была 
история, когда в 2000 году в Пакистане обнару-
жили так называемую персидскую принцес-
су — якобы мумию дочери персидского царя 
Ксеркса I. Мумию контрабандисты пытались 
продать за миллионы долларов. Продавцов за-
держали, а «принцесса» попала в руки полиции. 
Она была в саване и золотой короне, с золотой 
табличкой с клинописной надписью на груди. 
«Принцесса» лежала в деревянном саркофаге. 
То есть сделано все было на совесть. Появление 
мумии практически сразу вызвало шумиху. 
Персидская мумия — такого еще не находили! 
Археологи провели радиоуглеродный анализ 
мумии. И вскрылись ужасающие вещи. Оказа-
лось, что «мумию» сделали из тела девушки, 
умершей в районе 1996 года! Были и другие 
признаки фальсификации, например, имя на 
табличке написано с ошибкой, саван сшит изо 
льна фабричного изготовления, а на деревян-
ном саркофаге видны следы графитового ка-
рандаша... В общем, подозрений было много. 
Но именно радиоуглеродный анализ поставил 
окончательную точку в этом деле.
Если речь идет о человеческих останках, то 
установить происхождение некоторых костей 
может генетический анализ. А исследование 
поверхности изделия под микроскопом помо-
гает установить методы, которыми обрабаты-
вался артефакт.
Так, в руки коллекционеров в XX веке попало 
несколько хрустальных черепов, которые вы-
давали за древние изделия майя. Об этих чере-
пах есть даже фильм «Индиана Джонс и Коро-
левство хрустального черепа». Когда один из 
этих черепов изучили под микроскопом, то вы-
яснилось, что он обрабатывался с помощью бы-
стро вращающегося абразивного диска. Эти 
диски появились только в XIX веке. А сам хру-
сталь происходит вовсе не из Мезоамерики. 
Установить это помог анализ вкраплений хло-
рида железа. 
В ГМИИ имени А. С. Пушкина после изучения 
древних мумий специалистами Курчатовского 
института выяснилось, что одна из мумий вовсе 
не жрец, как считалось раньше, а женщина. 
Видимо, мумию в какой-то момент подменили… 
Много ли таких подделок может сегодня хра-
ниться в музеях?

Сотрудники экспедиции Государственного исторического музея обнаружили в Дагестане орудия, изготовленные более 1,9 миллиона лет назад. Вроде не сенсация, 
но каждое из найденных изделий отправилось на экспертизу. Слишком часто подделывают археологические находки. Кто и для чего этим занимается, рассказал «ВМ» 

член комиссии РАН по борьбе со лженаукой Александр Соколов.

Популяризатор науки Александр Соколов об археологических фейках

Подлинность нужна не всем

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

«Древние» камни 
с изображением 
инопланетян 
пользуются большой 
популярностью 
у туристов

Александр Соколов — популяризатор на-
уки, основатель и главный редактор науч-
но-просветительского портала «Антропо-
генез.ру», посвященного проблеме про-
исхождения человека. Глава оргкомитета 
научно-просветительских форумов «Уче-
ные против мифов» и антипремии «Почет-
ный академик ВРАЛ». Член Комиссии 
РАН по борьбе с лженаукой.
Дважды финалист премии «Просвети-
тель» (2015, 2020), лауреат Беляевской 
премии (2016). Участник пяти археологи-
ческих экспедиций.

Досье

20 мая 2023 года. Посетители рассматривают древнюю мумию в ГМИИ имени А. С. Пушкина 
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Сегодня точку в номере ставит глава Министерства иностранных дел (МИД) Китая Ван И (справа). Он принял участие в церемонии возложения цветов к Мо-
гиле Неизвестного Солдата в Александровском саду в Москве. Министр прибыл в Россию по приглашению главы МИД РФ Сергея Лаврова. 
Вчера между главами внешнеполитических ведомств состоялись переговоры, в рамках которых они обсудили двусторонние отношения наших стран, вклю-
чая контакты на высшем и высоком уровнях. Кроме того, министры затронули наиболее актуальные вопросы международной повестки, в числе которых — 
перспективы урегулирования кризиса, связанного с Украиной. Также в рамках визита министра иностранных дел Китая состоялась встреча с президентом 
России Владимиром Путиным.

Точка

Две трети россиян считают, что при трудоустройстве существует возрастная дискри-
минация со стороны работодателей. Такие результаты опроса опубликовал сервис 
по поиску вакансий. А 27 процентов респондентов отметили, что на решение о прие-
ме их на работу повлиял факт наличия или отсутствия детей. 

Вопрос дня
Россияне считают, 
что при устройстве
на работу есть
дискриминация
по возрасту. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ АДАМЧУК
HRМЕНЕДЖЕР

Проблема возрастной дискри-
минации остро стоит не толь-
ко в России, но и во многих 
других странах. Если люди об 
этом говорят, значит, неспра-
ведливое отношение к сотруд-
никам на основе возраста дей-
ствительно существует. Такая 
дискриминация, по моему 
мнению, может негативно 
влиять как на жизнь людей, 
так и на экономическую ситуа-
цию в целом. Чтобы создать 
более инклюзивную рабочую 
среду, необходимо вести про-
светительскую работу и бо-
роться со стереотипами как 
среди работодателей, так 
и среди сотрудников. Ситуа-
ция требует пристального 
внимания общества и государ-
ства, которые должны защи-
щать права всех работников, 
независимо от их возраста.

ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА СОЮЗА 
ПЕНСИОНЕРОВ РОССИИ

Возрастная дискриминация — 
тема, вызывающая много эмо-

ций и обсуждений. Однако, 
чтобы говорить об ущемле-
нии прав потенциальных со-
трудников, нужны объектив-
ные данные: статистика су-
дебных дел, подтверждающая 
случаи отказов в трудо-
устройстве по возрастному 
признаку. На сегодняшний 
день такой устойчивой стати-
стики не существует. А вот 
ощущение предвзятости мо-
жет возникать на уровне вос-
приятия, но оно не всегда от-
ражает реальность. Работода-
тели вправе оценивать канди-
датов по их квалификации, 
опыту и другим критериям — 
и это нормально. Важно пони-
мать, что каждый человек мо-
жет найти свое место в про-
фессиональной среде, неза-
висимо от возраста. Есть 
множество ролей, которые 
требуют не физических ка-
честв, а терпения, опыта 
и жизненной мудрости. 

ЯНА БОНДАРЕНКО
ЮРИСТ

Законодательно, конечно, 
нельзя дискриминировать по 
возрасту. Однако существуют 
лазейки. Например, если ра-
бота связана с физическим 
трудом, таким как перенос тя-
жестей или выполнение слож-
ных физических задач, то ра-
ботодатель вправе учитывать 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

физические возможности 
кандидата. Важно отметить, 
что работодатель не может 
прямо указывать возрастные 
ограничения в вакансиях; 
вместо этого он должен ак-
центировать внимание на 
специфике работы. При этом 
HR-специалисты могут делать 
выводы о соответствии канди-
дата уже на собеседовании. 
Например, в вакансии курье-
ра часто подчеркивается не-
обходимость быть быстрым 
и энергичным — это косвенно 
ограничивает старших соис-
кателей. Но открыто говорить 
о возрасте запрещено. Так ра-
ботодатели используют фор-
мулировки и требования к на-
выкам для отбора кандидатов 
без явной дискриминации.

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ

С возрастом действительно 
у человека происходят изме-
нения, которые могут влиять 
на профессиональную дея-
тельность. На примере спорта 
видно, что в юности достига-
ются максимальные физиче-
ские показатели, которые со 
временем снижаются. Это мо-
жет быть критично для неко-
торых профессий, однако  для 
большинства работодателей 
важно не только быстрое вы-
полнение задач, но и каче-
ство работы. И вот тут мы ви-
дим другую сторону медали. 
Опыт и мудрость, накоплен-
ные годами, могут компенси-
ровать многие недостатки 
возраста. Среди старшего по-
коления есть уникальные спе-
циалисты с богатым арсена-
лом навыков, полезными свя-
зями. Но при первом знаком-
стве работодатель не всегда 
может оценить эти качества. 
Поэтому отдает предпочте-
ние кандидатам моложе. 

Самая прекрасная 
сказка

2 апреля во всем мире отмечается 
День детской книги, приуроченный ко 
дню рождения великого датского ска-
зочника Ганса Христиана Андерсена 
(1805–1875). В этом году дата юби-
лейная — 220 лет со дня рождения. 
В библиотеках и книжных магазинах 
в этот день детские писатели встреча-
ются с читателями, проводятся вы-
ставки и распродажи книг, авторов 

и художников награждают премиями и дипломами, в том 
числе имени самого Андерсена. В прежние годы этой на-
грады удостаивались многие советские авторы: Сергей 
Михалков, Агния Барто, Юрий Коваль, Анатолий Алек-
син, Радий Погодин. Кстати, в Москве несколько дней на-
зад состоялась церемония награждения лауреатов Пре-
мии президента РФ в области литературы и искусства 
для детей и юношества за 2024 год. Одним из них стала 
художница Ольга Ионайтис, из-
вестная как прекрасный иллю-
стратор сказок Андерсена. Пи-
сатель обогатил литературу 
персонажами, перешагнувши-
ми национальные рамки, сде-
лал сказку живым, развиваю-
щимся жанром литературы. 
«Жизнь сама по себе является 
самой прекрасной сказкой», — 
считал он. Андерсен гениально 
адаптировал вечные вопросы 
человеческого бытия — проти-
востояние добра и зла, правды 
и лжи, подлости и благород-
ства — к психологии ребенка, 
дал маленькому человеку ори-
ентиры для будущей взрослой 
жизни. «Гадкий утенок», «Новое 
платье короля», «Принцесса на 
горошине», «Стойкий оловян-
ный солдатик», «Снежная коро-
лева» и другие, переведенные на 
125 языков произведения Андерсена стали верными спут-
никами многих поколений детей. Первые переводы на 
русский появились уже в середине XIX века. По свидетель-
ству литературоведа Людмилы Брауде, любовь к сказкам 
Андерсена документально засвидетельствовали в пись-
мах, дневниках и статьях Лев Толстой, Всеволод Гаршин, 
Дмитрий Мамин-Сибиряк, Александр Блок, другие из-
вестные русские писатели и поэты. Ганс Христиан Андер-
сен сотворил близкий и понятный детям и взрослым мир. 
В огонь к стойкому оловянному солдатику будет вечно 
лететь полюбившая его бумажная балерина. Маленький 
мальчик не устанет возвещать восхищающимся нарядом 
короля взрослым, что на самом деле король голый. Вы-
бравшуюся из мышиной норы проститься с солнцем Дюй-
мовочку унесет в страну эльфов спасенная ею ласточка. 
Обижаемый на птичьем дворе гадкий утенок превратит-
ся в прекрасного белого лебедя. 
Собственно, сказка и есть правда, справедливость и кра-
сота, чего так не хватает в жизни. Или, как говорил Андер-
сен: «Сказка — это то золото, что блестит огоньком в дет-
ских глазах». Добавим — во взрослых глазах тоже.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
РОМАНГАЗЕТА

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Коллекционирование

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Недвижимость

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Театры удерживают продажи 
билетов на высоком уровне
В понедельник состоялось 
очередное заседание Дирек-
торской ложи театров Мо-
сквы. Главными темами ста-
ло введение новой системы 
продажи билетов по па-
спортным данным и подве-
дение итогов масштабной 
акции «Ночь театров».

С 15 марта в театры столицы 
купить билеты можно только 
по паспортным данным. Был 
запущен онлайн-сервис «Мос-
билет», объединивший репер-
туары всех городских учреж-
дений культуры. Говорить 
о статистике можно будет 
только в конце апреля, однако 
уже сейчас перед руководите-
лями встал вопрос, как удер-
жать продажи на высоком 
уровне, пока зрители привы-
кают к новым правилам.
— Готов поделиться опытом, 
который нам помог в Театре 
на Юго-Западе, — рассказал 

директор Ленкома Марка За-
харова и Театра на Юго-Запа-
де Дмитрий Берестов. — Мы 
вырастили продажи на 15 про-
центов, начав сотрудничать 
с гостиницами и проводить 
для их сотрудников тренинги 
по продаже театральных би-
летов.
27 марта с успехом прошла 
Всероссийская акция «Ночь 
театров». Модератором в этом 
году стал Театр имени Гоголя. 
— В рамках акции было про-
ведено 120 мероприятий, — 
подчеркнул директор театра 
Александр Бочарников. — 
К этой акции впервые присое-
динилось Содружество школь-
ных театров.
На заседании также анонси-
ровали запуск всероссийской 
программы цифровизации 
данных действующих членов 
Союза театральных деятелей.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Улицы района украсит 
народный символ Победы

Вчера в столичном районе 
Щукино стартовал проект 
«Сирень на улицах Победы». 
«ВМ» пообщалась с участни-
ками этого мероприятия. 

Участники проекта, посвя-
щенного 80-летию победы 
в Великой Отечественной вой-
не и Году защитника 
Оте чества, высадят 
на 11 улицах района, 
которые носят имена 
героических полко-
водцев, разные сорта 
сирени, ставшей од-
ним из народных сим-
волов Победы. 
Первым адресом, где 
благодаря энтузиа-
стам появились са-
женцы сирени, стал 
двор дома № 9 на улице Мар-
шала Конева. В акции приняла 
участие и дочь выдающегося 
советского полководца, Мар-
шала Советского Союза Ивана 
Степановича Конева Наталия 
Конева.
— Сирень, которую мы сажа-
ем, она в память о наших геро-
ях. Я делаю это в память о моем 
отце, на улице, которая носит 
его имя, — сказала Наталия 
Конева и добавила, что  ее отец 
очень любил сирень, и для не-
го она в первую очередь ассо-
циировалась с Победой. 

— В тот год, когда войска под 
его командованием, да не 
только его, а очень многие 
наши войска входили в Евро-
пу, чтобы освобождать терри-
тории, в мае очень пышно 
цвела сирень. И для него это 
был цветок Победы, потому 
что именно ветки цветущей 

сирени бросали на 
броню танков и вру-
чали букеты нашим 
воинам, которые 
входили в европей-
ские города и осво-
бождали от фашизма 
эти территории. 
К слову, сегодня в си-
реневом саду Ната-
лии Ивановны, кото-
рый появился у них на 
даче еще при жизни 

Ивана Конева, наряду с разны-
ми сортами кустарника есть 
и совершенно уникальный, 
названный в честь прослав-
ленного полководца и назван-
ный его именем — «Маршал 
Конев».
— Сорт появился примерно 
десять лет назад, — вспомина-
ет Наталия Конева. — Папа 
любил сирень традицион-
ную — махровую, нежно сире-
невого цвета с оттенком в бе-
лый, и селекционерами все 
наши пожелания были учте-
ны и воплощены. 

Проект «Сирень на улицах По-
беды» продлится вплоть до 
9 Мая. Как рассказала заме-
ститель начальника отдела 
благоустройства ГБУ «Жи-
лищник» района Щукино Вар-
вара Сысоева, всего в рамках 
проекта планируется выса-
дить на улицах района 25 сор-
тов сирени.
— Сегодня, например, мы вы-
садили сорта «Надежда», 
«Академик Курчатов» и «Ве-
черний звон», — добавила 
Варвара Сысоева.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

1 апреля. Дочь маршала Конева Наталия (на переднем плане) и глава муниципального округа 
Щукино Мария Ким высадили сирень на улице Маршала Конева. ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО
Щукино — это уникальный 
район. Здесь добрая половина 
улиц хранит память о Великой 
Отечественной войне и ее ге-
роях. 11 улиц носят имена 
маршалов. Наш район силен 
тем, что в нем сохраняются 
традиции. И проект, который 
стартовал сегодня, — это 
не новая традиция сажать си-
рень в Щукине, ей уже больше 
15 лет. Как правило, она по-
священа юбилейным датам, 
но каждый раз для нас это 
очень важно и волнительно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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